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El lunes las mujeres pararon. Se vio 
en las calles desiertas, se vio en 
establecimientos apurados por tener 

que suplir la ausencia de sus trabajadoras, 
se vio en restaurantes vacíos, se vio en 
las redes sociales lentas, y se vio en las 
aulas con la mitad de los estudiantes.

No pararon todas, no. Algunas no pudieron 
y se solidarizaron con una prenda morada 
al desempeñar sus labores, otras no 
creían en la causa, y otras tristemente 
no se enteraron que tenían la opción. 
Independientemente de si fueron todas 
o no, lo importante es la cantidad de 
mujeres que se hartaron de vivir en 
violencia, y decidieron actuar al respecto; 
esas mujeres pasarán a la historia por 
llevar a cabo el esfuerzo civil organizado 
más importante de este siglo.

La trascendencia de este episodio de 
la historia mexicana no yace en el acto 
de parar labores, sino en el silencio que 
se rompió sobre el tema. Nunca antes 
el tema de los derechos de la mujer 
había tenido la difusión que tiene ahora 
estando presente en todos los paneles 
de discusión, y en las mesas de todos los 
hogares mexicanos.

Los derechos de la mujer no es un tema 
nuevo, ya que ha sido abanderado por 
cientos de personajes a lo largo de los 
años; en Yucatán no hace falta recordarlo 
pues tenemos bien presente que este 

Estado dio a la primera diputada del país, 
la distinguida Elvia Carrillo Puerto, y fue 
anfitrión del primer Congreso Feminista 
en México. La diferencia es que ahora la 
violencia contra las mujeres no parece 
tener límite, diez mujeres son asesinadas 
al día, y el nivel de brutalidad con el que se 
cometen estos hechos cada vez es mayor.

No es culpa del gobierno que existan 
mexicanos feminicidas, es culpa de la 
sociedad. En nuestro día a día seguimos 
replicando costumbres y prácticas que 
promueven la injusticia en contra de 
las mujeres, y ésta dinámica social está 
produciendo gente capaz de matar a 
una mujer y luego arrancarle la piel 
y las entrañas, o secuestrar a una 
niña para abusar de ella, torturarla, y 
posteriormente matarla.

Romper con el tabú de hablar de la 
violencia en contra de las mujeres 
nos permite identificar las conductas 
colectivas que promueven una cultura 
de violencia para detener las agresiones 
antes de que culminen en la muerte, así 
como señalar a quienes hayan violentado 
a mujeres para combatir la impunidad.

A mí me causó felicidad ser testigo 
de un movimiento civil organizado de 
tal magnitud, pero en estos días pude 
ver reacciones de algunos familiares, 
amigos, o conocidos que se apresuraron 
a intentar deslegitimar el movimiento. No 
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es sorpresa, si en México no hubiese tanta 
gente machista, no habría la necesidad de 
hacer paros nacionales.

Hacer conciencia sobre temas como 
el machismo es complicado pues 
este se refleja en distintas conductas 
del individuo, todas enseñadas y 
normalizadas por el aparato social. En 
otras palabras, somos machistas porque 
es lo que nos enseñaron, y nos dijeron que 
estaba bien. Para poder tener el México 
de paz al que aspiramos, es necesario 
identificar estas conductas violentas y 
reflexionar sobre ellas. Debemos dejar a 
un lado los pensamientos dogmáticos, y 
cuestionarnos a nosotros mismos sobre 
quiénes somos y qué hacemos.

Todo el impacto que están haciendo 
las feministas nos sirve para tener 
herramientas a la hora de hacer esta 
reflexión, y ver cómo poder cambiar para 
ser un mejor individuo, y así poder ser un 
mejor miembro de la sociedad.

Este no es un proceso sencillo ni 
rápido, toma mucho de uno aceptar que 
conductas que aprendimos desde hace 

años, que nos dijeron que estaban bien, y 
que a veces forman parte importante de 
nuestra identidad, perjudican a quienes 
nos rodean y promueven a una cultura de 
violencia.

El primer paso sería admitir que no 
estamos bien como sociedad, lo cual se 
dice fácil porque en la realidad vemos 
a centenas de monstruos y miles de 
víctimas productos de esta misma, 
pero es complicado porque es el primer 
momento en el que se asume la culpa y la 
responsabilidad de lo que pasa hoy en el 
país.

Estoy seguro que muchos mexicanos se 
unirán a este gran esfuerzo de reflexión 
y reconstrucción, porque el movimiento 
feminista cada vez se fortalece más y 
encuentra espacios para compartir su 
mensaje, por lo que llega a más oídos 
y ayuda a normalizar sus mensajes. 
Son tiempos de cambio en el país, y las 
mujeres son las protagonistas de este 
movimiento; quien se sienta incómodo 
con esto que disculpe las molestias, pero 
las estamos matando.
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- Paro nacional de Mujeres
- Coronavirus
- Caída del peso ante el dólar
Por Baltasar Barbolla

CDMX-. Me llenó de mucha alegría 
poder compartir espacio y voz con 
las miles de hermanas mexicanas 
que salimos a las calles este pasado 
domingo para exigir que se acabe 
la violencia de género, y para exigir 
justicia, no solo para las trescientas 
víctimas de lo que va del año, 
también para las más de tres mil 
quinientas mujeres asesinadas desde 
el año dos mil dieciséis. – compartió 
a la mesa la reportera, haciendo 
referencia a su participación en la 
marcha conmemorativa por el Día 
de la Mujer – Aunque debo admitir 
que también me causó nervio el 
paro del día siguiente, porque no 
sabía si iba a contar con tal apoyo; 
afortunadamente, el paro igual fue un 
rotundo éxito que fue replicado en la 
mayoría de los estados del país.

- Así es, no fuimos todas pero fuimos 
muchas; las suficientes como para 
vaciar las calles y hacer un impacto 
en la economía. – dijo la abogada – 
Ahora que ya rompimos el silencio, 
nos toca mantener la voz en alto y 
no dejar pasar injusticias ni actos 
de violencia. Debemos procurar 
mantener esta furia e indignación, 
que nos da unidad y solidaridad.

- Yo salí a marchar el domingo en 
Mérida  junto con otras cuatro mil 
mujeres que nos reunimos a exigir 
un cambio, y fue muy emotivo ver 
a mujeres pidiendo justicia por las 
víctimas de la violencia de género y 
ofreciendo ayuda a los familiares de 
las mismas. – comentó la empresaria 
– El paro igual se hizo sentir de manera 

Las mujeres de Yucatán también se sumaron 
a los movimientos relacionados con la 

conmemoración del Día de la Mujer así como
 a la inmovilización del día siguiente.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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rotunda con las calles vacías, y las 
aulas sin quince mil universitarias de 
la Universidad Autónoma De Yucatán.

- El paro será recordado como un 
episodio histórico de la vida civil 
mexicana. – aseguró el político – 
Se estima que las mujeres aportan 
a la vida económica treinta y siete 
mil millones de pesos al día, por lo 
que el considerable impacto de este 
ejercicio debió enviar un mensaje 
fuerte y claro a las empresas: se debe 
erradicar la violencia de género en el 
sector laboral.

- En efecto, amigo político. Una vez 
roto el silencio y unidas, debemos 
exigir que se revisen y respeten los 
protocolos de acción en casos de 
violencia en las empresas, debemos 
exigir igualdad de oportunidades 
laborales en las estructuras 
corporativas, y debemos exigir que 
no exista diferencia entre lo que 
ganan los hombres y lo que ganan las 
mujeres por realizar el mismo trabajo. 
– estableció la abogada

- Lo bueno es que los recientes 
ejercicios tuvieron un importante 
respaldo por parte del sector 
empresarial, por lo que hay el espacio 
para hablar más sobre el tema. – 
complementó el editorialista – Todos 
se sumaron, menos el presidente, 
Andrés Manuel López Obrador; y 

creo que es porque el presidente se 
ha ocupado a dividir a la población, 
y esta marcha es una muestra de 
unidad.

- Yo he estado anonadada estos 
últimos días por la postura apática 
del presidente, porque demuestra no 
comprender las sociedades modernas 
ni los valores democráticos; como al 
crear condiciones para el linchamiento 
de periodistas con su silencio ante 
los comentarios emitidos en contra 
de la reportera Frida Guerrera, por 
ejemplo. – aseveró la reportera – 
De igual manera, en su mañanera 
del lunes, le dedicó menos de cien 
palabras a su posicionamiento sobre 
la marcha y el paro, después de haber 
desahogado su agenda consistente 
en rifas y subastas. Siempre fiel a 
su estilo, el presidente habló de la 
marcha pero solo para presentarse 
a sí mismo como la gran víctima del 
tema, y para atacar a sus opositores, 
quienes según el presidente se 
disfrazan de feministas.

- Muy lamentables los comentarios 
que expresó en la mañanera del 
lunes nuestro presidente sobre la 
marcha y el paro. Una reportera le 
preguntó si tenía planeado crear una 
fiscalía especializada en feminicidios; 
pregunta prudente considerando 
que al día mueren diez mujeres en el 
país. Andrés Manuel López Obrador 
respondió preguntándole para qué se 
necesita una nueva fiscalía si todos 
los días el gobierno trabaja para 
garantizar la paz y la seguridad. La 
reportera, con mucha sensatez, le dijo 
al presidente que crear una fiscalía 
era una estrategia concreta, a lo que 
Andrés Manuel le respondió que él 
tenía una estrategia concreta, y que 
ésta es acabar con los feminicidios. – 
concluyó con un aire de frustración la 
empresaria, ante una mesa callada y 
pensativa
 

.  .  .
 
- La marcha del Día de la Mujer fue 
una de las demostraciones sociales 
más importantes de los últimos 
años, pero lo más seguro es que no 
veamos otra congregación de tal 
magnitud en el futuro cercano, no por 
haberse perdido la cultura cívica, sino 
por miedo al Covid-19. – dijo como 
queriendo contar decir una broma 
el escritor – Este pasado miércoles 
once de marzo, la Organización 
Mundial de la Salud declaró un estado 
de pandemia por este coronavirus.

- ¿A qué se refieren con pandemia? – 
preguntaron en la mesa

- “Pandemia” se usa cuando un 
virus se encuentra presente en 
más de un territorio determinado, 
a diferencia de una “epidemia”, que 
se usa cuando un virus aqueja a una 
zona determinada por un tiempo 
determinado. – respondió el escritor 
– Básicamente, tiene que ver con el 
alcance de la enfermedad. En este 
caso se consideró pertinente declarar 
la pandemia porque en un lapso 
de dos semanas los casos fuera de 
China se multiplicaron por trece, y el 
número de países con infectados se 
triplicó.

- Horas antes de que la OMS declarase 
la pandemia, Italia presentó estrictas 
medidas para contener el virus, 
ya que es el país más afectado de 
Europa. Después de tener a más de 
mil cien afectados con casi quinientos 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

La reportera Frida Guerrera 
cuestionó al presidente, 
que fiel a su estilo  habló de 
la marcha pero solo para 
presentarse a sí mismo como 
la gran víctima del tema.
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muertos, el gobierno italiano tomó 
la decisión de cerrar fronteras para 
impedir que sus nacionales salgan del 
territorio, así como que extranjeros 
entren. También, se decidió cerrar 
todos los establecimientos, y se 
suspendieron las clases hasta el tres 
de abril.

- Los italianos no estaban muy 
contentos con estas medidas, pero 
resignados se dieron cuenta de la 
gravedad del asunto luego de que este 
pasado lunes se hayan registrado 
más de mil seiscientos contagios. – 
añadió la reportera

- Estados Unidos ha sido otro país 
que ha tomado medidas severas 
para combatir al coronavirus. – 
intervino la empresaria – En un acto 
sin precedentes, Donald Trump cerró 
las fronteras a viajes provenientes 
de Europa y le recomendó a sus 
nacionales no salir de Estados 
Unidos. Esta medida tuvo fuertes 
repercusiones en la economía global, 
pero entiendo que nuestro amigo 
político quiere hablar de eso en un 
momento.

- Por otro lado, México había 
mantenido una postura muy laxa 
frente al problema, dejando en claro 
que para apoyar a la economía no 
se emitirían alertas sin sentido. 
Incluso, el subsecretario federal de 
Salud aclaró que el órgano encargado 
de emitir una alerta sanitaria es el 
Consejo de Salubridad General, el cual 
es presidido por Andrés Manuel López 
Obrador en su calidad de Presidente 
de la República, como para librarse de 
presiones. – comentó el editorialista
- Nuestro presidente ya aseguró que 
en el tema del coronavirus decidirán 
los médicos, no los políticos, 
comprometiéndose a apegarse a la 
ciencia para combatir el problema. – 
compartió el consultor

- Valoro la postura del presidente 
por ponerse del lado de la ciencia, 
cuando en algún momento arremetió 
contra los famosos “expertos”, pero 
creo que en este caso la política es 
imprescindible. La política es la que se 
encargaría de gestionar los recursos 
para poner en funcionamiento un 
sistema de salud en crisis; lo he dicho 
antes y vuelvo a repetir, que en México 
solo hayan trece casos confirmados, 
no significa que solo hayan trece 
enfermos de Covid-19, sino que el 
sistema de salud mexicano sol ha 

tenido la capacidad para identificar 
trece casos.

- Cabe mencionar que, de acuerdo a 
la Ley General de Salud, por haberse 
declarado la pandemia, la Secretaría 
Federal de Salud y los gobiernos 
estatales están facultados para 
tomar acciones concretas para 
combatir el Covid-19, como realizar 
chequeos, aislar infectados, y hasta 
cancelar labores. – mencionó la 
abogada

- Pues ayer el gobierno de Yucatán 
pospuso para el mes de septiembre 
la celebración del Tianguis Turístico, 
el cual estaba  programado para 
finales de este mes. Sin duda es una 
decisión importante, pues se trata 
de uno de los foros de inversión más 
importantes del país, y el gobierno 
yucateco destinó considerables 
recursos a su infraestructura para 
ser anfitriones del evento. – planteó 
la abogada

- Esperemos que los gobiernos tomen 
medidas serias para salvaguardar 
la integridad los ciudadanos, como 
la decisión que tomó el gobierno 
yucateco. Fue muy prudente de su 
parte evitar el evento, pues este 
implicaba que personas de todos los 
estados y de otros países vinieran 
a Mérida, se reunieran en un mismo 

lugar, y luego regresaran a sus 
lugares de origen. A todas luces 
es un escenario riesgoso para la 
transmisión del virus. – observó el 
editorialista

- Los ciudadanos también debemos 
hacer nuestra parte procurando 
lavarnos las manos constantemente, 
no tocarnos la cara, y evitar el 
contacto con gente con gripe. 
También debemos recordar que los 
síntomas del Covid-19 son fiebre, tos, 
dificultad para respirar, neumonía, 
y dolor muscular; si presentamos 
estos síntomas es necesario acudir 
al médico para que nos canalice a 
la instancia adecuada. – informó la 
empresaria

- Si bien, el Covid-19 tiene una tasa 
de mortalidad baja, es muy peligrosa 
para la gente mayor y gente con 
padecimientos de salud, por lo que 
igual y a nosotros no nos pasa nada, 
pero si tenemos abuelitos o enfermos 
en casa, puede ser un riesgo para 
ellos. –reflexionó el editorialista – 
La expectativa internacional apunta 
a que todos nos enfermemos del 
Covid-19 en algún punto por la 
facilidad con la que se propaga; sin 
embargo, por eso es importante que 
tomemos medidas preventivas para 
no enfermarnos ahora.

- En efecto, amigo editorialista. Hoy en 
día los sistemas de salud del mundo 
se están saturando por la cantidad 
de enfermos con el virus que acuden 
a tratarse; las medidas preventivas 
ayudan a que no haya sobrepoblación 
en los hospitales, y que el número de 
contagio se reduzca. Igual y a todos 
nos da el Covid-19, el punto es que 
no nos dé a todos al mismo tiempo.- 
concluyó la reportera

Donald Trump cerró 
las fronteras a viajes 

provenientes de Europa y le 
recomendó a sus nacionales 
no salir de Estados Unidos.
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CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
 

.  .  .
 
- Como bien decía nuestra amiga 
empresaria, la decisión de Trump 
de cerrar fronteras tuvo fuertes 
repercusiones en la economía 
mundial, y particularmente en 
nuestro país contribuyó a una caída 
histórica del peso frente al dólar. – 
planteó a la mesa el político – El dólar 
llegó a veintidós pesos con noventa y 
siete centavos, casi veintitrés pesos.
- Yo había entendido que en estas 
fechas la economía mexicana tendría 
un respiro a pesar del coronavirus. – 
comentó el analista

- Y así iba a ser, pero no se contaba 
con una medida tan radical como la de 
Trump, la cual limita el comercio entre 
América y Europa. Tampoco contaban 
con que los precios del petróleo se 
dispararían por una disputa entre 
Rusia y Arabia Saudita. – explicó el 
político

- ¿Qué pasó entre Rusia y Arabia 
Saudita? – preguntaron en la mesa
- Ante la demanda de combustibles, la 
Organización de Países Exportadores 
de Petróleo decidió aumentar sus 
precios y limitar la  oferta, y al no 
llegar a un acuerdo con Rusia sobre 
los precios de venta, entablaron una 
guerra comercial aumentando el 
costo del petróleo, lo que afecto a 
todo el mundo. – contestó la reportera

- Estas noticias son devastadoras 
para el presidente Andrés Manuel, 
quien ha invertido fuertes cantidades 
a PEMEX  confiando en la estabilidad 
del mercado. Aunado a tres semestres 
sin crecimiento económico, y las 
industrias mineras y manufactureras 
por los suelos, la situación económica 
de México está color de hormiga.

- Esto me recuerda al sexenio pasado, 
cuando la Reforma Energética 
de Enrique Peña Nieto perdió 
legitimidad por una crisis energética 
global, ocasionada igual por Rusia. – 
remembró el editorialista

- Parece un poco irónico que 
Andrés Manuel se vea afectado 
por la incertidumbre del mercado 
energético, cuando él ha sido el 
principal promotor de la incertidumbre 
en la economía mexicana. – aseguró 
el político – Hace unos días una 
agencia de noticias llamada Reuters 
publicó que oficiales del gobierno 

canadiense y de la Unión Europea se 
reunieron en la Embajada de Estados 
Unidos en México para hablar de su 
preocupación por cómo el presidente 
López Obrador ha implementado su 
política energética. En la reunión, 
el tema más importante fue la falta 
de certidumbre ocasionada, entre 
otras cosas, por los contratos que el 
presidente canceló y planea cancelar 
a empresas extranjeras.

- Tanto el coronavirus como la 
guerra comercial entre Rusia y Arabia 
Saudita están afectando a todo el 
mundo, y los países ya se encuentran 
tomando medidas para prevenir o 
mitigar los impactos negativos en 
sus economías. Por las pérdidas han 
tenido que suspender acciones las 
casas de inversión más importante 
del mundo. – dijo la empresaria

- A pesar de que el problema aqueja 
a todo el mundo, André Manuel 
López Obrador continúa negando que 
existe una crisis, y dice que el peso 
no le preocupa porque hay finanzas 
públicas sanas, hay reservas, y no 
hay déficit. Esta falta de disposición 
del presidente de explicar a 
fondo el problema, o plantear su 
estrategia económica, solo crea más 
incertidumbre en los inversionistas. – 
reflexionó la abogada

- Coincido, la paranoia del presidente 
no le permite admitir que hay un 
problema por temor a que se le 
adjudique la responsabilidad, pero es 
evidente para todos que el problema 
viene de fuera. Sin embargo, esta 
postura solo contribuye a que 
el problema se agrave creando 
incertidumbre, y no permitiéndole 
plantear un plan de prevención 
ante las futuras afectaciones por 
el coronavirus o los precios del 
petróleo; espero que haya algún 
cabio en esta postura pronto porque, 
según los expertos, aún viene lo peor. 
– concluyó el político.

La Organización de Países 
Exportadores de Petróleo y 

Rusia entablaron una guerra 
comercial aumentando el costo 
del petróleo afectando a todo 

el mundo.
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con bastante tiempo en esa posición, con el pretexto ventilado de sus 
conflictos internos; además de estar cuidando, lógicamente la parcela, 
que, con esa misma, no les daría para fortalecer su presencia en Yucatán.

Los puntuales agentes de los palacios, trajeron a la mesa de análisis, lo 
efectivo que le sigue siendo al gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, 
el formato de la exposición de su trabajo, enmarcando su figura política y 
gubernamental. Esas gráficas con diversos sectores, con él en el centro, 
sin aquellos colaboradores (aunque algunos sí) buscando demostrar que 
son los más cercanos del mandatario o intentando dar el llamado de que 
lo asesoran en plenitud. Sin esos parches en su manejo de imagen, se dijo 
que se le ve más fresca la aportación a la figura del titular del Ejecutivo. 
Además, que ese giro en la elaboración de un posible programa para 
compartir con el centro de la ciudadanía, sin duda, le generan simpatías 
a su favor.

Se detalló que ciertos temas torales se van esparciendo al paso de los 
días; sin embargo, la opinión general fue que cuando ocurran fallas en sus 
colaboradores o subordinados de aquellos, no se trate de cometer el error 
de dar otras versiones, ya que, se ha vivido mucha de esas simulaciones, y, 
se ha visto que la población en general posee alto contenido de captación 

LINEA DIRECTALINEA DIRECTA

Vaya, el tiempo ya nos trasladó al tercer 
mes del 2020. Los nervios de los 
interesados para el año siguiente por 

competir por alguna oportunidad de elección 
ciudadana, seguramente estarán tejiendo 
sus impactantes vestimentas para llegar 
con la mejor representación; primero, con 
los partidos políticos de su elección para 
estar en las boletas y, segundo, por alcanzar 
para entonces una buena mirada de quienes 
decidirán con su voto los lugares en los 
congresos estatal y federal; y, las regidurías 
en los ayuntamientos de la entidad, sobre 
todo la primera.

Se supone que en el vecino proceso, habrá, 
un abanico de partidos políticos para que 
esos personajes enamorados de la política 
y el servicio público puedan tocar varias 
puertas. Además de que, en el caso de los 
partidos nuevos, como por ley, no pueden 
actuar en alianzas o candidaturas comunes, 
pues también tendrán que agenciarse de 
ciudadanos con arraigo que les puedan 
proporcionar números mayores en su cuenta 
para conservar sus respectivos registros. 
Así que, puede haber interesantes zonas de 
competencias. 

Además de los desprendimientos que se 
dieron en el 2018, más los que, seguramente, 
ya canalizaron las autoridades electorales en 
las afiliaciones de las opciones políticas que 
están en proceso de su posible acreditación 
pudo haber movido el número de afiliados 
de los partidos tradicionales. Hay miles, que 
podrían estar duplicados, en caso de no hacer 
un pleno ejercicio de depuración o ratificación. 
Los cumplidores agentes de los palacios 
confían en que esa labor sea consumada con 
total imparcialidad y en apego a fortalecer la 
real democracia. De ninguna manera puede 
haber duplicidad o casos más eslabonados, 
sentenció fotógrafo independiente que le 
trabaja a varios medios locales. Al menos, 
se confirma, que la dirigencia de MORENA 
sigue sin dar curso a nuevas afiliaciones ya 

El gobernador Mauricio Vila Dosal, con la titular de Fomento Turístico de 
Yucatán, Michelle Fridman; y el director de Cultur, Mauricio Díaz Montalvo.

CON LA LUNA 
O CON EL SOL, 
RUMBO AL 2021 

El panista Xavier Abreu Sierra fue removido de la dirección 
de Segalmex, dependencia del gobierno morenista.
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y conservación de esas prácticas muy usadas en el pasado: El 
resultado, ha sido claro, como el ejemplo de la amplia derrota 
política del grupo del ex mandatario Rolando Rodrigo Zapata 
Bello, quienes precisamente abusaron de esos métodos, de 
acuerdo a casos y casos que han sido expuestos ampliamente 
por matutino local, pero, que al parecer, solo quedará con el 
cambio de partido en el poder; eso, precisamente, debe de 
evitarse. Va por buen camino Vila Dosal, y los errores y fallas, 
no hay que encubrirlas, se ve mejor un gobernante cuando 
despide, consigna o exhibe a quienes les pudieran fallar.

De las paredes de los palacios fueron saliendo las 
conexiones que en el hemisferio nacional del poder público 
va consolidando don Mauricio Vila Dosal. Va llevando una 
relación aceptable con el gabinete y el propio presidente 
de México, Andrés Manuel López Obrador. Aunque, las 
cuestiones de los recursos públicos han tenido algunas 
trabas, se van manejando las finanzas públicas con sigilo 
para lograr resultados lo más apegados a lo programado 
para el presente año. El cambio de placas de los vehículos del 
estado ya en ejecución, es el instrumento seleccionado para 
oxigenar la caja de la tesorería. La conjunción de políticas 
encaminadas a llevar la responsabilidad de gobernar bien, 
cumple con lo necesario por aplicar, coincidieron la mayoría 
de los presentes en la mesa plural de análisis semanal.

Se repasó las veces que se comentó el caso del panista Xavier 
Antonio Abreu Sierra, ex presidente municipal de Mérida, de 
70 años de edad, al ser nombrado para dirigir SEGALMEX, 
Seguridad Alimentaria Mexicana, que resultó de la fusión 
de lo que fue Diconsa y Liconsa. No era congruente, que, 
un político que apoyó toda la campaña presidencial de su 
partido el PAN, y desde luego, jugó en contra de MORENA y su 
entonces candidato Andrés Manuel López Obrador. No solo 
no aportó un solo voto a favor de la 4T, sino que fue obstáculo 
para su ascenso. Además de su cercanía con el ex presidente 
Felipe Calderón Hinojosa, quien ha estado criticando casi 
toda la actuación de gobierno de MORENA y López Obrador. 
Xavier Antonio fue su director de la Comisión Nacional de los 
Pueblos Indígenas; Vaya, un curriculum totalmente contrario 
a la congruencia del cambio ofrecido. 

LoS agentes de los palacios han dado referencia de su 
continua participación ideológica, doctrinal y política de don 
Abreu Sierra con su partido el PAN. Nada malo para alguien 
a quien se le conoce plenamente gente de esa institución, lo 
incongruente fue aceptar o pedir esa posición de un gobierno 

federal emanado a todo lo que el 
ex presidente municipal de Mérida 
se ha enfrentado en todos sus 
aspectos. El resultado lógico y 
correcto a favor de los morenistas, 
es haberle dado las gracias y 
cesarlo cuando su continuidad 
partidaria no la supo hacer más 
prudente. Ganó muy bien, en el 
tiempo que estuvo en Segalmex, 
y, pues seguirá su vida, en donde 
pertenece y está su corazón, en 
el seno de Acción Nacional. Quizá 

Vila Dosal o Barrera Concha lo habiliten para cobrar como 
ha sido en otras ocasiones, en función de “asesor”. Veremos. 
También se sabe de la carpeta con uno más en la lista de los 
morenistas, Alberto del Río Leal, otro colaborador de Felipe 
Calderón Hinojosa, como alto funcionario en la Secretaría 
de Desarrollo Social cuando Beatriz Zavala Peniche fue 
su titular. Ya se filtró la conexión por el nuevo partido de 
Margarita Zavala, esposa de Calderón, que va tratando de 
pasar inadvertido. Su curiosidad, para estar en sitio de honor 
en la Secretaría del Bienestar en Yucatán, es sentarse en 
una rueda de prensa para declarar que apoyaría a Joaquín 
Díaz Mena, en su campaña a gobernador; es otro que dicen 
no aportó votos para la causa, vaya, ni mencionó ese día de 
su presentación, porque le lastima reconocer el nombre del 
persistente y hoy gobernante federal, Andrés Manuel López 
Obrador. Se espera que puedan más las pruebas ofrecidas 
en contra de Alberto del Río Leal, que el verbo que, a diario, 
en los ratos que va a la oficina le deleita al delegado de los 
programas sociales en la entidad. Pendientes todos, para 
ver si es el siguiente, otra vez, expresaron los agentes de los 
palacios; por la dignidad, reconocimiento y congruencia con 
los verdaderos militantes de MORENA en Yucatán. Veremos 
exclamaron al final del fraterno encuentro, los agentes de los 
palacios.

Alberto del Río 
Leal, subdirector 
administrativo de la 
delegación local de 
la Secretaría del 
Bienestar.
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El año pasado, el gobierno de AMLO molestó a 
varios países al amenazar con romper contratos 
infraestructura por unos 12 mil millones de dólares 
firmados bajo la administración de Peña Nieto.

CLAROSCURO

El golpe vino de fuera, dijeron en el Banco 
de México, y vaya que tuvieron razón. En 
lo que no repararon es que si el golpe es 

sólido, al menos debimos estar preparados y 
haber generado en el país un ambiente que diera 
certidumbre, confianza.
Sin embargo, el país ha estado a la deriva desde 
hace 15 meses. El presidente López Obrador y 
su gobierno incubaron la desconfianza para las 
inversiones extranjeras y las de casa.

La cancelación del aeropuerto de Texcoco y de los 
contratos internacionales en temas petroleros 
y de energéticos no sólo generaron el retiro de 
los inversionistas sino que además, al cerrarle 
la puerta a la inversión pública al mismo tiempo, 
hemos visto una caída en picada de la generación 
de empleos y un cierre generalizado a los proyectos 
y planes previstos para los años subsecuentes.

Estados Unidos, la Unión Europea, Canadá y seis 
países europeos sostuvieron conversaciones 
conjuntas para discutir sus preocupaciones sobre 
la política energética de México, dijeron fuentes 
a Reuters, en un contexto en el que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador se esfuerza por 
otorgar al estado un papel más relevante en el 
sector.

Un encuentro diplomático inusualmente amplio 
es una muestra de cómo la actual política sobre 
energía, opuesta a la del gobierno anterior, 
inquieta a economías que tradicionalmente han 

sido algunos de los mayores inversionistas en 
México.

Funcionarios de Estados Unidos, Canadá y Europa 
expresan en privado su preocupación de que la 
postura energética de México está erosionando las 
bases legales de contratos de miles de millones de 
dólares firmados bajo la administración previa.

El gobierno de México niega que esté socavando 
esos acuerdos, pero dice que los contratos previos 
a menudo dañaron al país, por lo que ha tratado de 
renegociar los términos de algunos de ellos.

En una reunión organizada el viernes 6 de marzo 
en la mañana en Ciudad de México por la embajada 
estadounidense, diplomáticos de Canadá, 
Alemania, Francia, Gran Bretaña, Italia, España 
y los Países Bajos abordaron sus inquietudes 
y la mejor manera de transmitírselas a López 
Obrador, según cinco personas familiarizadas con 
el encuentro.

Cuando se le pidió un comentario, la embajada de 
Estados Unidos respondió a Reuters que no discute 
públicamente sus conversaciones diplomáticas. 
Las otras embajadas ni la oficina de López Obrador 
contestaron a solicitudes de comentarios.

Los detalles de lo que sucedió en la reunión no 
fueron claros de inmediato, aunque hubo una 
discusión sobre si hacerlo público o no, dijo 
una persona. Todas las fuentes hablaron 

Montaña rusa
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bajo condición de anonimato, debido a la sensibilidad 
del asunto.

Los diplomáticos dijeron que los distintos gobiernos 
difieren sobre cuán abiertamente deberían comunicar 
sus quejas al mandatario mexicano, para que no 
sienta que lo están presionando y termine adoptando 
un enfoque más rígido.

El presidente López Obrador se ha comprometido a 
fortalecer el papel del estado en el sector energético, 
argumentando que la liberalización del mercado 
y la privatización de otras industrias en el pasado 
profundizaron la desigualdad crónica en México y 
alentaron la corrupción.

Las preocupaciones cada vez más notorias sobre 
las políticas económicas de AMLO impactaron a la 
inversión en México el año pasado y contribuyeron a 
una desaceleración que llevó a la economía a una leve 
recesión.

Empresas de todo el mundo se comprometieron a 
invertir miles de millones de dólares en México bajo 
cambios constitucionales que abrieron el mercado 
de la energía, en particular para el petróleo y el gas, 
promulgados por el predecesor de AMLO, Enrique 
Peña Nieto.

Una discusión notable ha sido quién tiene el derecho 
de operar un importante descubrimiento de crudo 
en alta mar, cuyo depósito estaría compartido entre 
la estatal Pemex y un consorcio de inversionistas 
privados liderado por Estados Unidos.

El año pasado, el gobierno de AMLO molestó a 
varios países al amenazar con romper contratos 
infraestructura por unos 12 mil millones de 
dólares firmados bajo la administración de Peña 
Nieto, argumentando que fueron dañinos para los 
contribuyentes. Aunque esa disputa finalmente se 
resolvió, surgieron nuevos conflictos.

Los pasos del gobierno para fortalecer la estatal 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) han reducido 
los incentivos para que el capital privado ingrese 
a proyectos renovables, lo que nubla aún más la 
confianza de los inversores en México.

Parte del dinero invertido en proyectos de energía 
en México está vinculado a fondos de pensiones en 
Europa y Norteamérica. Los críticos de las políticas 
del gobierno temen que los minados rendimientos de 
esas inversiones afecten a los pensionistas.

Así las cosas, el golpe que vino de fuera se sumó a los 
golpes que López ha dado aquí dentro. Todo ello nos 
deja en una fragilidad que ojalá sepan contener, en 
un ambiente muy viciado no sólo por la aparición de 
coronavirus sino también por la caída de los precios 
del petróleo. Ojalá el presidente rectifique, aunque 
esto no se ve probable…

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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OPINIÓN 

Dentro de la riqueza que nos aporta entender lo 
que decimos al hablar, tenemos la claridad que 
nos da un buen significado para tomar decisiones 

y actuar en nuestro día a día. En las entregas previas 
he referido algunos significados de las palabras, 
rodeando las aristas de la baja precisión con la que 
entendemos y actuamos frente a la DEMOCRACIA.

Una palabra más que me apareció entre las centenas 
que inician con INE se refiere a la ausencia de 
apreciar o estimar o calcular. Podemos decir que una 
Democracia INEvaluada es la que no se analiza y por 
tanto no podemos darle el valor que le corresponde.

Quizá por ello es que con frecuencia la consideramos 
devaluada, es decir, con un bajo o inadecuado valor. 
Pero no es lo mismo. En el primer caso no estamos 
revisando su valor, no lo conocemos. En el segundo 
caso damos por hecho que no hay tal valor, lo 
reducimos.

Pasa algo similar con sus instituciones, las orientadas 
a desarrollar, fortalecer o defender a la Democracia. 
Entre ellas destacando el INE. Mucha gente no lo 
conoce, no sabe sus funciones o aportaciones, pero 
ante la pregunta probablemente tienda a devaluarlo, 
en vez de simplemente entender que no cuenta con 
información objetiva para evaluarlo.

De hecho, personas que sí tienen o deberían tener 
información para evaluarlo, como es el caso de 
Diputados y Diputadas, lo devalúan con frases o 
acciones. Por lo cual no es tan raro que quien no recibe 
ningún beneficio de estar enterado reaccione en ese 
mismo sentido. Por ello he puesto a tu vista el tema 
de que actualmente la Cámara de Diputados tiene a su 

alcance la posibilidad de actuar con profesionalismo, 
efectividad y ética en la renovación de 4 elementos 
del Consejo General de nuestro INE.

Las personas a las que nos pagan (y muy bien) por 
servir a la Democracia desde instituciones autónomas 
tenemos la obligación de cumplir esta obligación con 
imparcialidad, atrevimiento, creatividad y firmeza. 
Elegir entre casi 400 a 4 es un buen reto que nos 
permitirá conocer el potencial de nuestros/as 
representantes para cambiar vicios añejos.         Sobra 
entre el grupo gente bien calificada y auténticamente 
ciudadana, que considero son los dos atributos 
principales.

Es una decisión que finalmente se votará por mayoría 
y pueden hacer lo que históricamente hacen nuestros 
políticos/as o decidir evaluar a conciencia y valorar en 
decencia a nuestra democracia y sus instituciones.

Este miércoles 11 las personas que aspiramos al 
cargo presentamos un examen que sirvió de filtro 
para reducir el grupo. Casi un examen sorpresa. 
Primera muestra de cómo se comportarán nuestros/
as congresistas. Siendo crítico puedo señalar varios 
errores. Evaluando por encima, y con la confianza 
que anticipé en el artículo anterior, considero que 
superaron bien esta etapa.

Este jueves 12 publicaron ya la lista en la que 77 
mujeres y 77 hombres dimos el paso hacia una 
siguiente etapa, por alcanzar las calificaciones más 
altas.

En los siguientes días, con criterios aún no 
determinados, revisarán nuestro perfil y experiencias, 
lo que nos motiva hacia el puesto y un ensayo 

Democracia INEvaluada
Con la Vara que Midas Serás Medido (3)
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crítico que escribimos sobre la 
institución en la que pretendemos 
servir.

Quienes me conocen imaginarán 
lo que puse en esos documentos. 
Primero la observación que en esta 
nota plasmo, y La Revista Peninsular 
es tan generosa de compartir con 
sus lectores: pedirle a quien lea 
que evalúe y contribuya a valorar 
a la Democracia y al INE, como 
único antídoto frente a las acciones 
deplorables y a las percepciones 
que les devalúan. Y como elemento 
que me caracteriza, hablarles en 
primera persona, asumiendo que 
efectivamente alguien se tomará el 
trabajo de leer todos y cada uno de 
los documentos que solicitaron para 
evaluar objetivamente el potencial 
que cada aspirante representa.

¿Por qué quiero estar en el Consejo 
General del INE? Esto dije:

“Tan claro y breve como merece 
quien sea tan amable de leer y tan 
directo como soy. 

Aspiro a ser Consejero Electoral 
porque:

1. Soy un ciudadano,

2. Pienso como un mexicano de 
provincia que conoce gente en 
cada estado,

3. Veo con urgencia la necesidad 
de atajar el riesgo de fractura 
social entre nuestra gente, y

4. Entiendo el potencial del 
momento que vive nuestro País 
para hacer algo definitivo al 
respecto desde una institución 
autónoma”

Y respecto a la visión que tengo 
del INE describo en mi ensayo 
que considero a esa Institución y 
en especial a su personal técnico 
de carrera grandes profesionales 
que han logrado un impecable 
desempeño en mover una 
maquinaria electoral muy precisa 
y que logra ser reconocida en su 
legitimidad, a pesar de la enorme 
desconfianza que nuestra sociedad 
tiene en sus instituciones. Pero 
también señalo la necesidad de 
alcanzar plenitud en la protección 
y desarrollo de la democracia, es 
decir, llevar más lejos a un instituto 

que nos cuesta tanto dinero y nos 
podría aportar mucho más a los 
mexicanos/as.

Para ello señalo que de llegar al 
puesto mi aspiración sería:

-Romper paradigmas, 
sacando a la estructura de la 
institucionalización que le impide 
ir más allá de lo que ya realiza 
bien.

-Propiciar que el INE sea un 
protagonista activo y dinámico 
en un ejercicio cotidiano de 
la democracia, entrando 
a temas que hoy no se 
visualizan relacionados con lo 
electoral, pero que impactan 
claramente en la participación 
y empoderamiento de nuestra 
gente al tomar decisiones en 
ejercicio de su poder como 
ciudadanos/as.

-Convertirse en un aliado y 
referente de los temas que 
efectivamente interesan a la 
gente de nuestro País, para 
asegurar acompañarles a usar 
el dialogo, la toma de decisiones 
democráticas y la colaboración 
comunitaria para procurar el 
bienestar y armonía entre la 
ciudadanía.

El INE es un experto en elecciones, 
eso debe valorarse bien. Falta 
aprovechar íntegramente su 
potencial para poner a la ciudadanía 
al frente de las decisiones de 
gobierno, para eso requiere perfil 
de Consejeros/as que piensen 
como ciudadanos, antes que como 
funcionarios. Eso requiere una 
evaluación de aspirantes que dote al 
Instituto de ese valor agregado, que 
en realidad debería ser su esencia.

Con la vara que midas, serás medido, 
dice el dicho... Nuestro Congreso 
puede hacer una buena evaluación y 
lograr ser bien evaluado. Y también 
puede hacer lo contrario.

----------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Doctor en Ciencias Sociales
Doctor en Derechos Humanos.
Especialista en Psicología y 
Licenciado en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de 
Psicólogos del Estado de Yucatán.



Semanario de Información y Análisis Político20

TODAS 
Especial  / La Revista 

#Si tocan a una respondemos 

Es el grito de las mujeres en México

EspecialEspecialEspecial

El 8 de marzo, se conmemoró el Día Internacional de la Mujer. 
Un día después, el 9 de marzo, las mujeres en México hicieron 
historia al no salir de su hogar ese día. “El nueve nadie 

se mueve”, fue una protesta a la poca o nula respuesta de los 
gobiernos para defender a la mujer de las agresiones a las que 
está expuesta en la vida cotidiana.

 “Es una necesidad, es un llamado a la acción a partir de toda la 
violencia que vivimos,  no solo hablando de una violencia o falta 
de derechos estructural, desde el punto de vista político, civil, 
cultural, social”.

“Estamos hablando de violencia desde micromachismos, estas 
cuestiones que hemos normalizado, hasta violencia al grado 
de violar y matar a una mujer, por el simple hecho de ser mujer”, 
explicó.

“Son dos acontecimientos importantes, el día domingo 8 de marzo 
la marcha de las mujeres y el siguiente día, es un día sin mujeres. 
Esta lucha es para que las mujeres seamos vistas como sujetos de 
derechos y no como objetos”, enfatizó. 

De acuerdo con Mónica Lloret, profesora de la Escuela de 

Humanidades y 
Educación del Tec de 
Monterrey, campus 
Estado de México, este 
llamado nacional fue un 
acontecimiento positivo.

Dicho llamado, fue 
convocado por la organización feminista Brujas del Mar, originaria 
de Veracruz, tras el feminicidio de Ingrid Escamilla y la niña 
Fátima. Y al cual, universidades, empresas y grandes corporativos 
decidieron sumarse.

“Estos dos son casos que han trascendido y agarrado la prensa, 
pero hay cientos de mujeres invisibles. Cuando las empresas se 
empiezan a sumar es porque ven que es un movimiento muy fuerte, 
pero también es un gran reto para las organizaciones, porque a 
partir de ese día tendrán que revisar y cuidar que políticas estarán 
manejando contra el acoso y hostigamiento”, enfatizó Mónica 
Lloret.

El objetivo de este paro es visibilizar la violencia de género en el 
país, especialmente la feminicida, que tan solo en enero de este 

#UN DÍA SIN NOSOTRAS 

El llamado a parar el 9 de marzo bajo la consigna “Un 
día sin nosotras” generó una discusión en México de 
cómo debería realizarse este acto, convocado por 

la organización feminista Brujas del Mar, originaria de 
Veracruz.

“Ni una mujer en las calles. Ni una mujer en los trabajo. Ni 
una niña en las escuelas. Ni una joven en las universidades” 
fue la premisa de esta convocatoria, cuyo objetivo fue 
visibilizar la violencia de género en México, especialmente 
la feminicida, que tan solo en enero de este año cobró la 
vida de 73 mujeres, como muestran las cifras del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública (SNSP).

Con este llamado, México se sumó a otros paros y huelgas 
de mujeres que en distintas partes del mundo hicieron 
historia. Aquí enlistamos algunos casos.

ISLANDIA 
El 24 de octubre 1975, miles de mujeres paralizaron Islandia. 
El 90% de las habitantes del país europeo –que entonces 

tenía una población total de 220,000 personas– no 
acudieron a sus lugares de trabajo ni se encargaron de las 
labores del hogar o de sus hijos, y en cambio, salieron a las 
calles para exigir igualdad de derechos.

Cinco años después, en 1980, Vigdis Finnbogadottir 
se convirtió en la primera presidenta mujer elegida 
democráticamente en Islandia tras vencer a tres candidatos 
hombres. La misma Vigdis reconoció que jamás habría 
llegado a la Presidencia de no ser por el paro de 1975, que fue 
conocido mundialmente como el “Día Libre de las Mujeres”.

POLONIA
Cuatro décadas después de lo ocurrido Islandia, las mujeres 
de otro país europeo realizaron un paro, esta vez en contra 
de la penalización del aborto.

Fue el 3 de octubre de 2016 cuando miles de mujeres, todas 
vestidas de negro, se movilizaron en Polonia en contra de 
un proyecto de ley que pretendía prohibir la interrupción 
del embarazo en cualquier caso y establecer penas de esta 
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año, cobró la vida de 73 mujeres 
según el Sistema de Seguridad 
Pública (SNSP).

“Esto es un momento clave para 
saber qué vamos a hacer, cómo 
vamos a reeducar, cuáles van a ser 
las políticas públicas que vamos 
a generar, cómo vamos a castigar 
porque en muchos casos tiene que 

ser punitivo, estos temas de acoso, violencia, hostigamiento, 
incluso la diferencia de sueldos”. 

“Todas las mujeres nos estamos sumando desde nuestros 
privilegios o falta de estos, por ejemplo, si un ama de casa se suma 

es bajo este tema de ¿por qué a mí me toca la doble chamba?, ¿por 
qué no tengo un salario por tener un trabajo que no tiene horario 
dentro de casa?, resaltó.

La profesora de materias de Ética y Ciudadanía, imparte también 
un Tópico de Equidad de Género, Mujeres y Sociedad, en el que 
busca concientizar cada vez a más estudiantes del Tec campus 
Estado de México sobre estos temas.

En lo consecutivo, el 9 de marzo, será entonces, la primera vez 
que las mujeres pararán sus actividades en México, sumándose 
a otros paros y huelgas de mujeres que en distintas partes del 
mundo hicieron historia.

“¿Cuál es el objetivo de un día sin mujeres? no trabajar, y sí, en 
efecto, va a tener un impacto en la economía y el tema es que 
los hombres vean qué pasa cuando una mujer falta, cómo está 
desbalanceado el trabajo,

“Y en ese sentido, no podemos solo faltar, o solo estar en el 
movimiento las mujeres con más privilegios. ¿Qué pasa con las 
mujeres de intendencia, las mujeres policías? parecería que el 
movimiento solo es para las mujeres privilegiadas y no debe ser 
así”, puntualizó la profesora.

Tal es el caso de Islandia, cuando el 24 de octubre de 1975, las 
mujeres paralizaron el país, saliendo a la calle para exigir igualdad 
de derechos. En ese entonces, el 90% de las mujeres del país 
europeo no acudieron a sus lugares de trabajo ni se encargaron de 
las labores del hogar.

Dicho paro que fue conocido mundialmente como el “Día Libre de 
las Mujeres”, y trajo como resultado que cinco años después, Vigdis 
Finnbogadottir se convirtiera en la primera presidenta mujer en 
Europa y la primera elegida democráticamente en Islandia, tras 
vencer a tres hombres en la contienda.

cinco años de cárcel, incluso para las víctimas de violación. Para 
este paro, las mujeres no acudieron a las escuelas ni trabajos.

“¡Paremos a los fanáticos!”, “¡Queremos médicos, no misioneros!” y 
“Mi cuerpo, mi elección”, fueron las consignas que ese “lunes negro” 
resonaron por todo el país, logrando que el partido gobernante –
que presentó la iniciativa de ley– echara atrás su propuesta.

En Polonia, la legislación vigente (desde 1993) permite el aborto 
en casos de violación, incesto, cuando representa un riesgo para 
la salud de la mujer o cuando el feto tiene malformaciones graves.

ARGENTINA
En América Latina, mujeres de Argentina impulsaron desde 2015 
un movimiento en contra de la violencia feminicida y a favor del 
aborto, el cual fue haciendo eco hasta convertirse en lo que hoy se 
conoce como la “cuarta ola del feminismo”.

El 8 de marzo de 2015, Día Internacional de la Mujer, cientos de 
manifestantes salieron a las calles de las principales ciudades del 
país sudamericano con la consigna “Ni una menos” y “Vivas nos 
queremos”, sin imaginar que meses después los feminicidios de 
Chiara Páez, adolescente de 14 años embarazada y asesinada a 

golpes por su novio (junio 2015) y Lucía Pérez, drogada, violada y 
asesinada por tres sujetos (2016) detonarían una lucha constante 
para visibilizar este tipo de violencia.

Desde ese año, las argentinas realizan paros cada 8 de marzo 
y marchas siempre con la exigencia “Ni una menos”, a la cual se 
han sumado otras naciones como México, Chile, Perú, Uruguay y 
Colombia.

ESTADOS UNIDOS
La exigencia de las mujeres a una vida libre de violencia también 
tuvo lugar recientemente en Estados Unidos, cuando Donald 
Trump llegó a la Casa Blanca. El 8 de marzo de 2017, grupos 
feministas organizaron el #DayWithoutWoman para rechazar 
los comentarios misóginos del presidente Trump, especialmente 
contra periodistas, actrices y hasta su esposa Melania.

El movimiento tuvo gran relevancia en redes sociales y estuvo 
acompañado por la ola de denuncias por acoso y violación a través 
del #MeToo –que también alcanzó a México en 2019–, logrando 
llevar ante la justicia al productor de Hollywood, Harvey Wenstein, 
quien ya fue hallado culpable de dos cargos sexuales.

El 8 de marzo se 
conmemoran a muchas 
mujeres que han luchado 
a lo largo de la historia 
porque sus derechos no 
han sido respetados.
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“Islandia y Finlandia hoy, son los países 
en el mundo que tienen la brecha 
de género más cerrada, que han ido 
caminando hacia la igualdad de género, 
hay mucho trabajo detrás de esos 
movimientos. Quiero destacar que las 
mujeres estamos en nuestro derecho 
civil y político de hacer paro”, detalló.

Entonces, ¿qué nos toca hacer
 como mujeres en México?

“No es un día, es un momento clave y 
hay mucho trabajo después, porque no 
vamos a regresar a como estábamos, 
y para eso es importante seguir estos 
puntos:

1. Tratar de que no se pierda el objetivo, 
seguir en el movimiento

“Cuando nos empezamos a politizar, 
se empieza a perder el objetivo, como 
mujeres lo que tenemos que hacer es 
tratar de que no se pierda ese objetivo,

“No se trata solo de salir a la marcha 
el domingo y hacer el paro el nueve, 
sino tomar una postura política, que de 
hecho, el solo decir que eres feminista, 
es una postura política”,

2. Pensar qué más puedo hacer, qué 
propuestas puedo hacer

“¿Cómo podemos trabajar en 
conjunto con otras universidades, 
organizaciones, colectivos?, ¿Qué 
estrategias y desde dónde puedo 
impulsar para tener una institución que 
se va moviendo hacia la igualdad de 
género?

3. Mantenernos unidas

“Es importante la transversalidad, este 
movimiento no es solo de las mujeres 
que buscamos equidad en el salario, 
o que el trabajo del cuidado de los 
hijos sea pagado, es también de y por 
las mujeres que hacen la limpieza, 
las mujeres transgénero, las obreras, 
indígenas, todas exigimos desde 
nuestra particularidad”,

4. Aprender a cuidarnos

“Debemos aprender a cuidarnos entre 
todas, hay muchos hombres que están 
sumados al movimiento, tenemos la 
voz, el momento histórico, apoyados 
por nuestras parejas, porque esto no 
solo es algo que vamos a hacer las 
mujeres, estamos apoyadas por quien 
se quiera sumar”.

5. Tener un pensamiento crítico

“Debemos desarrollar nuestra reflexión 
crítica para entender qué pasa, qué es lo 
que viene y cuál es mi lugar en el mundo 
en cuanto a esos hechos sociales, qué 
es lo que sí tengo que hacer y qué es lo 
que no puedo hacer”,

6. Sumarme a grupos colectivos.

“Las mujeres estamos desde diferentes 
frentes buscando la equidad, hay 
grupos que se están organizando, son 
maravillosas, tienen propuestas, ideas. 
“Desde la academia, también se están 
generando algunas propuestas, por 
ejemplo, con tópicos como el de Equidad 
de Género, mujeres y sociedad”, añadió.

7. No dejar la luchar.

“Desde la resistencia qué otras cosas 
vamos a hacer, vincularse con otras 
mujeres, reeducar, cómo educo a mis 
hijos varones, cómo educo a mis hijas 
mujeres, qué le exijo al estado, a las 
otras instituciones, a los partidos 
políticos, a las iglesias, templos, a las 
universidades”,

8. Tener claro desde dónde educo.

“Tenemos que tener claro el mandato 
de masculinidad, los hombres sufren 
mucho también con esta desigualdad, 
el mandato de masculinidad habla de 
cómo criamos a los hombres para ser 
macho alfa que se respete, para ver a la 
mujer como un objeto.

“En nuestra casa, espacio privado y 
público, cómo nos vamos a cuidar, 
cuáles van a ser los nuevos modos, es 
importante ver qué conductas replico 
yo para generar esta violencia y qué es 
lo que quiero que pase, cuál es mi lugar 
en el mundo y en el movimiento”,

9. Cuidar el tema del lenguaje.

“Que no sea nada más un tema de 
corrección política, que sea porque 
lo estamos haciendo, pero también 
porque estamos trabajando en los 
casos de acoso que hay en todos lados”,

10. Empoderarnos como ciudadanas.

“Empoderarnos como mujeres, 
comenzar a hacer vínculos de modo 
ordenado, con los colectivos, con la 
sociedad, repito, este es un momento 
histórico para que se escuche nuestra 
voz, nuestras demandas.

“El feminismo no es uno solo, son 
muchos feminismos, hay muchos 
tipos”, aseguró.

El 8 de marzo se conmemoran a muchas 
mujeres que han luchado a lo largo de 
la historia porque sus derechos no han 
sido respetados.

Mientras que el 9 de marzo, será un día 
para discutir cómo las mujeres viven la 
violencia, y qué se puede hacer entre 
todos para que la sociedad deje de ser 
tan machista.

“Esta protesta no es un día único, es un 
momento para dar visibilidad pero se 
necesita mucho trabajo, tiene que tener 
continuidad, no puedo sumarme nada 
más un día, y al día siguiente regresar 
a lo que consideramos “normal”, tú eres 
parte de este cambio”, concluyó.

El 9 de marzo, será un día para 
discutir cómo las mujeres viven la 
violencia, y qué se puede hacer entre 
todos para que la sociedad deje de 
ser tan machista.
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El Tianguis Turístico 2020 que debió realizarse del 
22 al 25 de marzo, ahora se llevará a cabo del 19 al 
22 de septiembre próximo debido a la propagación 

del Coronavirus COVID-19 y la declaración de la OMS 
de señalar como Pandemia esta enfermedad.

Lo anterior fue dado a conocer en la capital de país por 
el gobernador Mauricio Vila Dosal quien expresó: Nos 
duele posponer el Tianguis Turístico, pero Primero 
ésta la Salud de los yucatecos y los mexicanos.

Vila Dosal, acompañado del titular de la Secretaría 
de Turismo Federal, Miguel Torruco Marqués, la 
Secretaría de Turismo de Yucatán, Michelle Fridman, 
y el presidente de la Concanaco, José Manuel López 
Campos, anunciaron que el Tianguis Turístico 2020 
que debía llevarse a cabo en Yucatán, del 22 al 25 de 
marzo, será pospuesto para el mes de septiembre con 
fechas del 19 al 22, esto es debido a la declaración de 
Pandemia de la enfermedad Coronavirus.

En su mensaje el gobernador de Yucatán, el Lic. 
Mauricio Vila Dosal, señaló que la salud de los 
yucatecos y los mexicanos es primero, posponer el 
Tianguis Turístico Yucatán 2020 es un difícil medida, 
pero necesaria, difícil porque han sido cientos de 
yucatecos y yucatecas que han dado lo mejor de 
ellos para hacer un tianguis exitoso en números, y lo 
más importante, capaz de generar empleos estables, 
duraderos y bien pagados para nuestro estado.

Especial / La Revista 

Posponen hasta Septiembre 
El Tianguis Turístico 2020

El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila 
Dosal anunció que el Tianguis Turístico 
2020 ya no será en marzo sino hasta 
septiembre. 
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Difícil también porque el turismo es 
parte de nuestra estrategia global, 
donde Yucatán, sale al mundo para 
alcanzar su máximo potencial, ese es 
el ideal que nos guía. Por eso tocamos 
puertas traemos grandes eventos, 
conseguimos inversiones, apostamos 
a nuestra gente, al turismo y al 
emprendimiento, por eso hacer este 
tianguis, requiere hacerlo en las 
mejores condiciones, cuidando la 
salud de los yucatecos y garantizando 
el mayor beneficio.

Como dijimos, todos los días 
estuvimos monitoreando minuto 
a minuto, la mejor resolución 
en conjunto con las autoridades 
federales. Hace menos de 24 horas 
la Organización Mundial de la Salud 
(OMS), ha declarado que estamos en 
presencia de una Pandemia Global, y 
con ello Estados Unidos, ha cerrado 
los vuelos de ciudadanos europeos.

Tomar esta decisión, hoy implica 
proteger la salud de los yucatecos, 
reducir riegos, y aumentar las 
posibilidades de éxito del tianguis, en 
su próxima fecha que será, del 19 al 
22 de septiembre.

Por eso agradezco nuevamente la 
disposición del Gobierno Federal y 
de la Secretaría de Turismo Federal 
y en especial del secretario Miguel 
Torruco, con Yucatán, nos escuchó 

cuando propusimos hacer el tianguis 
en nuestra tierra, trabajamos codo 
a codo para hacer juntos el tianguis 
con altas confirmaciones de ventas y 
presencia.
 
Y hoy con todos los costos que 
implica, vuelven a escucharnos para 
poner por delante la salud de los 
yucatecos, y posponer este evento 
para poder celebrarlo en el futuro 
y que los beneficios que traiga se 
sientan por todo nuestro estado y en 
todo el país.

Nos vamos a cuidar, vamos a 
seguir previniendo, lavarnos las 
manos, evitar contactos, cubrirnos 
al estornudar con un pañuelo 
desechable o el antebrazo, asistir al 
médico ante síntomas, nunca bajar 
la guardia y enfrentar este tema 
entre todos, la prevención esta en las 
manos de todos.

Como ya bien lo dijo el secretario 
Miguel Torruco, estamos en 
permanente comunicación con la 
industria para apoyar todos los 
cambios necesarios, para que el 
próximo mes de septiembre el 
tianguis se haga con aún mejores 
condiciones y perspectivas, con más 
compradores, para así, generar más 
empleos, más oportunidades y mejor 
calidad de vida para los yucatecos y 
los mexicanos.

OPINIÓN 
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OPINIÓN CONGRESO 

El comisionado presidente del Instituto Estatal 
de Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (INAIP), Aldrín 

Briceño Conrado, rindió su Informe Anual de Actividades 
2019, en el cual destacó que incrementó en más de 
80% la recepción de las solicitudes de información, 
recibiendo 23 mil 546 solicitudes de información para 
los 235 sujetos obligados registrados en el padrón 
estatal.

“Hablamos de cerca del doble de preguntas ciudadanas 
recibidas en 2018, cuando se registraron 12 mil 949 
solicitudes de información”, reveló.

Ante la presencia del pleno de la LXII Legislatura; la Contralora General del 
Estado, Lizbeth Basto Áviles; así como el presidente del Tribunal Superior 
de Justicia de Yucatán, Ricardo Ávila Heredia; el titular del Inaip indicó que 
estos datos hablan del impulso de las y los ciudadanos por saber más 
sobre el cumplimiento de las obligaciones institucionales, de una mayor 
vigilancia de sus acciones y el interés por participar como comunidad para 
lograr beneficios sociales.

Mencionó, que los sujetos obligados a quienes preguntaron más en 2019, 
fueron al Ayuntamiento de Mérida, al Instituto Electoral y de Participación 
Ciudadana de Yucatán, la Fiscalía General del Estado de Yucatán, la 
Secretaría de Administración y Finanzas, al igual que a la Secretaría 
General de Gobierno.

Asimismo, aclaró que al igual ellos son sujeto obligado de la ley, por lo que 
el Inaip Yucatán, recibió 412 solicitudes de información y 24 solicitudes de 
protección de datos personales, con un total de 473 personas atendidas 
en su Unidad de Transparencia.

En la plenaria, la LXII Legislatura aprobó por unanimidad el dictamen con 
las reformas al artículo siete del Código de Administración Pública de 
Yucatán, para hacer obligatoria la existencia de personal mayahablante 
debidamente capacitado en las áreas de primer contacto, información, 
orientación y atención ciudadana, que explique y proporcione datos de 
todos los programas y acciones que requieran los interesados.

Sobre el tema, Luis Loeza Pacheco (Morena) destacó que esta iniciativa 
es un gran paso en la búsqueda de la igualdad entre personas indígenas 
y de las que no lo son, además que permite que se garantice el derecho a 
la información y el efectivo acceso a los servicios públicos que brinda el 
estado.

Asimismo, las siete fuerzas políticas avalaron por unanimidad las 
reformas y adiciones a diversas disposiciones de la Constitución Política 
de Yucatán para que el Estado realice todas las acciones necesarias 
orientadas a lograr el derecho a una vida digna de las personas adultas 
mayores, que tengan acceso a los servicios de salud, alimentación, cultura, 
protección de su patrimonio, igualdad de condiciones para desempeñar 
un trabajo, asistencia y seguridad social e igualdad de oportunidades.

Además, también fue aprobado por unanimidad el dictamen para 
reformar y adicionar diversas disposiciones de la Ley de Salud del Estado, 
para que los expendios de bebidas alcohólicas tengan un rango de 500 

metros entre sí y no 300 metros como se establecía 
antes.

Por el contrario, con 13 votos en contra del PAN (6), 
PVEM (1), Nueva Alianza (1), Morena (1) agregando 
las abstenciones (consideradas votos en contra) de 
Movimiento Ciudadano (2) y Morena (2), así como 10 a 
favor, PRI (9) y Morena (1), no fue aprobado el proyecto 
de Acuerdo, presentado por el presidente de la Junta de 
Gobierno del Congreso local, Felipe Cervera Hernández.

Dicha propuesta era para que el Congreso del Estado 
de Yucatán, a través del Presidente de la Mesa Directiva, “dará  vista a las 
autoridades correspondientes por los hechos y omisiones en que hayan 
incurrido los servidores públicos contemplados en el artículo 28 de la 
Constitución Política del Estado de Yucatán que, con motivo del Primer 
Informe de Gobierno,  incumplieron con la obligación constitucional 
de dar respuesta a las preguntas formuladas por los integrantes de la 
Sexagésima Segunda Legislatura del Estado de Yucatán.

En asuntos generales, Manuel Díaz Suárez (PAN) presentó una iniciativa 
para reformar la Ley para la Donación y Trasplante de Órganos, Tejidos y 
Células, la Ley de los Trabajadores al Servicio del Estado y los Municipios, 
así como la Ley de Salud, que tiene como propósito esencial establecer 
las bases para que en el Estado de Yucatán exista y sea fomentada de 
manera permanente una cultura sobre la importancia de la donación 
altruista de sangre, sus componentes sanguíneos, así como de células 
troncales o progenitoras.

En su turno, Silvia López Escoffié (MC) presentó una iniciativa para 
cambiar el formato de presentación del Informe Anual de Actividades del 
Inaip; en tanto su compañera de bancada, Milagros Romero Bastarrachea 
(MC), resaltó el movimiento “Un Día Sin Nosotras” que visibilizó el lugar 
fundamental que ocupa la mujer en el ámbito social y laboral.

Por otro lado, se turnaron a la comisión de Presupuesto, Patrimonio 
Estatal y Municipal, las iniciativas para modificar las leyes de Ingresos, 
para el ejercicio 2020, de los Ayuntamientos de Tizimín, Sinanché y Mama.

A la comisión de Puntos Constitucionales y Gobernación, se enviaron las 
propuestas para modificar diversos artículos de la Ley de Gobierno del 
Poder Legislativo, para regular el tiempo de intervención de las diputadas 
y diputados en las sesiones plenarias, signada por Karla Franco Blanco 
(PRI).

Además, la que reforma diversas disposiciones de la Ley de Instituciones 
y Procedimientos Electorales y la Ley de Partidos Políticos, suscrita 
por la fracción del PAN; así como la que reforma la Ley de la Comisión 
de Derechos Humanos del Estado, en materia de comparecencias del 
ombudsperson, presentada por la bancada de Movimiento Ciudadano.

De la misma manera, a la comisión de Justicia y Seguridad Pública, se 
turnaron las iniciativas para reformar y derogar diversas disposiciones 
del Código Penal del Estado, en materia de Feminicidio y Abuso Sexual, 
también de Movimiento Ciudadano; así como para modificar diversos 
ordenamientos, en materia de la creación del Registro de Deudores 
Alimentarios de Yucatán, signada por Luis Borjas Romero (PRI).

Rinde informe presidente del INAIP 
ante diputados de la LXII Legislatura
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Se suman actores de la sociedad 
civil al trabajo municipal por el 
desarrollo ordenado de Mérida

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

El desarrollo sostenible y armónico 
de la ciudad requiere que cada 
vez más actores se sumen a la 

tarea de la planeación, para aportar 
sus diferentes visiones, compartir 
experiencias y realizar un trabajo bien 
articulado que propicie la participación 
ciudadana y de especialistas en diversos 
ámbitos, afirmó el alcalde Renán Barrera 
Concha.

En ese contexto, el Concejal recibió a 
integrantes del colectivo MetrópoliMID, 
quienes le manifestaron su interés y 
voluntad de sumarse al trabajo municipal 
con el fin de potenciar el desarrollo de la 
ciudad.
 
David Montañez Rufino, Leticia Torres 

Mesías y Luis Sauma Castro, integrantes 
del colectivo, presentaron a Barrera 
Concha el proyecto formulado por 
ese colectivo en el que se incluyen 
50 Propósitos para Mérida 2020 y 
que abarca visiones y argumentos 
de especialistas en materia de 
vivienda, cultura, academia, desarrollo 
inmobiliario, desarrollo social y urbano, 
movilidad, medio ambiente, espacio 
público y gobernanza.

Montañez Rufino, director general del 
colectivo, explicó que en la elaboración 
del documento presentado participaron 
empresarios, académicos y urbanistas, 
entre otros profesionales, impulsados 
únicamente por su amor a la ciudad e 
interesados en la planeación urbana 

Especial / La Revista 

El alcalde Renán Barrera se reunió con integrantes del colectivo MetrópoliMID.
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adecuada para mejorar Mérida y su 
entorno.
El alcalde subrayó que su administración 
acepta con entusiasmo la participación 
de todos los sectores sociales.

—Precisamente una de las fortalezas de 
esta administración es la gobernanza 
y el impulso de la participación 
ciudadana para que entre todos 
sigamos construyendo la ciudad que 
queremos para nosotros, nuestros hijos 
y nuestros nietos —expresó.

—La experiencia de haber sido alcalde 
con anterioridad es una ventaja para mí 
porque me permite identificar áreas de 
oportunidad y tener el contraste entre 
los retos anteriores y los actuales de 
Mérida, además de valorar la necesidad 
de tener un crecimiento articulado —
puntualizó.

Sauma Castro señaló que el colectivo 
MetrópoliMID surgió precisamente con el 
afán de concentrar y articular el desarrollo de 
Mérida ante los cambios y la dinámica social 
que se modifica de manera acelerada.

—Mérida está migrando de ciudad pequeña 
a mediana y son de suma importancia las 
acciones de movilidad y la actualización del 
PIMUS que está realizando el Ayuntamiento —
abundó—. Nosotros ofrecemos sumarnos para 
que entre todos hagamos frente de la mejor 
manera posible a todos los retos.

También expresó su beneplácito por el trabajo 
de diseño participativo de los espacios públicos 
y enfatizó que ése es el rumbo que se considera 
más adecuado para el crecimiento ordenado y 
la gobernanza.

Explicó que el colectivo cuenta con diferentes 
consejeros de los temas a tratar.

—El principal requisito es que quienes participan 
con nosotros no sólo expresen sus opiniones, 
sino también las sustenten, porque sólo de 
esta manera se puede abonar de una manera 
ordenada y profesional al mejoramiento de la 
ciudad —dijo.

Asimismo, los integrantes del colectivo 
presentaron al alcalde una revista, de 
publicación mensual, que lleva el mismo 
nombre de MetrópoliMID, la cual puede servir 
de vehículo para difundir todo lo que se hace 
en la ciudad en desarrollo urbano con sus 
diferentes aristas.

—La revista es un producto de nuestro colectivo 
en la cual, con un lenguaje amigable, queremos 
convertirnos en canal de comunicación para 
que más gente se interese y se integre al trabajo 

coordinado entre sociedad civil y autoridades —
puntualizó.

Barrera Concha agradeció el interés y las 
propuestas del colectivo, que permiten 
confirmar a Mérida como una ciudad de alta 
participación ciudadana, con una ciudadanía 
interesada en todo lo que ocurre en su ciudad.

Ofreció que la administración analizará 
puntualmente cada uno de los propósitos 
expuestos en el documento, a fin de concretar 
la participación de las diferentes direcciones 
municipales para consolidarlos.

—Para nosotros es bienvenido todo tipo de 
apoyo, pues mientras más manos y más 
mentes estemos trabajado a favor de Mérida 
lograremos el desarrollo más adecuado que 
beneficie a todos los que habitamos en la 
ciudad —indicó.

A la reunión asistieron también secretario de 
Participación Ciudadana, Julio Sauma Castillo; 
y el director del IMPLAN, Edgardo Bolio Arceo.

El colectivo MetrópoliMid es una plataforma 
de sensibilización e incidencia en el 
desarrollo urbano, cuyo objetivo es impulsar 
la planificación y el desarrollo sostenible de 
Mérida. Su misión es generar sinergia para 
impulsar el conocimiento, las acciones y el 
crecimiento sostenible para Mérida.

El alcalde subrayó que su 
administración acepta con 
entusiasmo la participación de 
todos los sectores sociales.
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Se refrenda compromiso 
con la economía de las 

familias yucatecas

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Congruente con su compromiso 
de apoyar la economía de las 
familias yucatecas, el gobernador 

Mauricio Vila Dosal firmó el Decreto 
189/2020 por el cual se otorgan 
descuentos del 50 al 100 por ciento 
en el trámite para obtener licencias o 
permisos de conducir a personas que 
acrediten no contar con un empleo, 
trabajadoras y trabajadores en activo 
asalariados y no asalariados, así como 
jubilados y pensionados, además de 
estudiantes.

De acuerdo con lo publicado en el Diario Oficial del 
Estado, se exime del pago total de los derechos 
por la expedición de ambos documentos a la gente 
desempleada que viva en la entidad y que requiera 
este trámite para incorporarse a un puesto laboral. 
Asimismo, amas de casa que no reciban remuneración 
económica fija u otra fuente de ingresos, y alumnado 
de escuelas públicas o privadas con beca otorgada 
por una institución oficial.

También se establece que tendrán derecho al 
descuento del 50 por ciento las personas que perciban 
un salario en promedio diario de hasta cuatro y 
media Unidades de Medida y Actualización (UMA), 
es decir, alrededor de 390 pesos, y que acrediten ser 
trabajadoras en activo, asalariadas o no asalariadas, 
jubiladas o pensionadas.

Estos beneficios estarán vigentes hasta el 31 de 
diciembre de 2020 y para hacerlos efectivos hay que 
acudir a la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) con 
el documento que acredite inscripción al sistema de 
seguridad social al que se pertenezca, el último recibo 
de nómina o, en su caso, la constancia de ingresos 
suscrita por la empresa o entidad empleadora 
correspondiente.

A las y los trabajadores en activo y no asalariados 
les corresponde llevar un acta expedida por la 

organización sindical o 
cooperativa legalmente 
constituida de la que 
formen parte, mediante 
la cual se informen, 
detalladamente, las 
tareas que realiza y su 
ingreso promedio. Para 
las personas jubiladas 
o pensionadas y que 
perciban, en promedio 

diario, hasta el equivalente a cuatro y media UMA, se 
requiere constancia que acredite esta condición y su 
último recibo de pago.

En cuanto al descuento de 100 por ciento para 
ambos trámites, quienes estén en busca de trabajo 
y requieran de la licencia para conseguirlo deberán 
presentar un documento avalado por el Servicio 
Nacional de Empleo Yucatán (SNEY) y una carta de 
la entidad empleadora en la que se manifieste ese 
requisito.

Las amas de casa necesitan un oficio que acredite 
su ocupación, el cual pueden solicitar en la Dirección 
General de Gestión y Orientación de la Jefatura 
del Despacho del Gobernador y en el Sistema para 
el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) Yucatán. 
Mientras que las y los estudiantes deberán presentar 
constancia de inscripción vigente emitida por la 
dirección de su escuela y el documento que demuestre 
que se les asigna una beca.

Especial / La Revista 

El gobierno del Estado 
anunció que se otorgarán 
descuentos del 50 al 100 
por ciento en el trámite 
para obtener licencias o 
permisos de conducir.
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Límites territoriales de Yucatán
 permanecerán intactos

Una sólida defensa jurídica de los 
límites territoriales de Yucatán, que se 
construyó de manera conjunta entre 
los tres Poderes del Estado, permitió 
que la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) declarara como 
infundado e inoperante el Recurso de 
Reclamación 165/2019 que promovió 
Quintana Roo sobre las fronteras 
estatales.

Después de un análisis de las consideraciones de la 
Controversia Constitucional 226/2019 que impulsó 
nuestro territorio en respuesta al proyecto de la 
vecina entidad, la Segunda Sala del Máximo Tribunal 
Constitucional emitió ese fallo de forma unánime.

Esto confirma que las autoridades yucatecas 
contestaron de manera seria y enérgica ante esas 
intenciones con el fin de defender la soberanía de 
nuestro territorio, que es un ejemplo de que siempre 
se velará por los intereses del estado, manifestó 
al respecto Mauricio Tappan Silveira, titular de la 
Consejería Jurídica (CJ).

“Una vez más se demuestra que el trabajo conjunto de 
los tres Poderes del Estado da resultados positivos, 
confirmando que los asuntos jurídicos se deben 
tratar en la arena jurídica, con confianza en nuestras 
instituciones impartidoras de justicia”, reiteró.

Con esta resolución, la SCJN se enfocará únicamente 
en el tema demandado por Yucatán. El Máximo Tribunal 
ya había desechado la contrademanda de Quintana 
Roo y, con este acto, reafirma que la demanda 
presentada por Yucatán está bien planteada.

Al respecto se puede señalar la pulcritud de la defensa 
yucateca durante ese procedimiento constitucional, 
ya que se consiguió la admisión de la demanda 
(Controversia) por parte de la Corte, la suspensión de 
los efectos de los actos impugnados, el descarte de 
la contrademanda quintanarroense y, finalmente, una 
resolución favorable.

Tappan Silveira dijo que “todos los actores que han 
manifestado un interés legítimo en el proceso son 
bienvenidos para aportar razonamientos de Derecho 

y argumentos, que enriquezcan y sumen al litigio; en 
un proceso jurídico con impacto en la soberanía de un 
Estado, siempre son bien recibidas las aportaciones 
que sumen”.

Nuestra motivación superior es defender cabalmente 
los intereses de las yucatecas y los yucatecos, ese es 
el principal motor del Gobernador Mauricio Vila Dosal 
y de todas las personas que formamos parte del 
Gobierno del Estado, reiteró el funcionario.

En ese marco, la titular de la Secretaría General de 
Gobierno (SGG), María Fritz Sierra, recalcó que Yucatán 
no va a ceder ni un solo centímetro de su territorio, 
porque defender nuestra soberanía es la principal 
instrucción que nos dio el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal.

Esa es la postura con la que hemos acudido a la 
Suprema Corte de Justicia, sustentada con sólidos 
argumentos constitucionales y por la que tuvimos 
esa importante victoria jurídica, y con base en este 
logro seguiremos trabajando para no permitir que se 
modifiquen los límites de nuestro territorio, aseguró.

La Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) declarara como 
infundado e inoperante el Recurso de 
Reclamación 165/2019 que promovió 
Quintana Roo sobre las fronteras 
estatales.
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más cámaras de videovigilancia y se entregará otro juego de 64 
uniformes para los elementos policiacos, pues a la seguridad no hay 
que ‘regatearle’, sino fortalecerla con la participación activa de los 
tres órdenes de gobierno y la sociedad.

El mandatario, quien estuvo acompañado del secretario de 
Desarrollo Social y Humano, Christian Castro Bello, y del alcalde 
Rodolfo Baustista Puc, inició su gira de trabajo en el ejido Luna para 
inaugurar la rehabilitación de la Escuela Primaria Rural Cuauhtémoc, 
en la que se invirtieron tres millones 105 mil 951 pesos.

Ante maestros, alumnos y padres de familia, comentó que cada 
escuela modernizada representa un paso más en la gran cruzada 
estatal a favor del fortalecimiento de la educación como base para 
el desarrollo, ya que de la formación académica depende el acceso 
a mejores oportunidades de superación individual, familiar y social.

“De aquí saldrán niñas y niños bien preparados y con mayor 
capacidad de aspirar a sus propias metas, tanto educativas como 
personales”, enfatizó al hacer un reconocimiento al magisterio 
campechano porque con su labor reflejan su más alto compromiso 
con el bienestar de la comunidad y el progreso del estado.

En gira de trabajo por este municipio, 
el gobernador Carlos Miguel Aysa 
González entregó infraestructura 

y equipamiento en materia educativa, 
urbana y de seguridad pública por más 
de nueve millones de pesos, refrendó 
la vocación social de su administración 
y se comprometió a hacer más por 
quienes menos tienen, así como 
fortalecer las acciones de vigilancia 
para garantizar la tranquilidad de las 
familias escarceguenses.

El mandatario sostuvo que esta región 
es uno de los motores económicos 
del estado y que se avecinan tiempos 
de mayor progreso y desarrollo: 
“He platicado con el presidente de 
la República, Andrés Manuel López 
Obrador, sobre lo que va a detonar a 
Escárcega, vendrá mucha actividad y 
tenemos que prepararnos”, expuso.
 
Durante la entrega, en la cabecera 
municipal, de cuatro motopatrullas, 
una patrulla tipo Pick-UP y 64 juegos 
de uniformes policiales, en los que 
se ejercieron 1.4 millones de pesos, el 
mandatario igualmente destacó que 
Campeche es el único estado que no ha 
solicitado crédito para financiar obras, 
pues su compromiso es que ‘con poco 
se haga mucho’.

“Lo que hago es cuidar el dinero del 
pueblo, eso sí, soy muy cuidadoso, 
celoso de que todo llegue a los que 
menos tienen”, apuntó tras informar 
que en el municipio se instalarán 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobernador CMAG entrega en 
Escárcega obras y equipamiento 
por más de 9 MDP

En gira de trabajo por 
Escárcega, el gobernador 
Carlos Miguel Aysa González 
entregó infraestructura y 
equipamiento en materia 
educativa, urbana y de 
seguridad pública.
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En su visita a la localidad, en la que estuvo acompañado 
también de la secretaria de la Contraloría, Elvira de los 
Ángeles López González, entregó balones y piñatas con 
dulces a los alumnos de Primaria; al equipo de béisbol de 
la comunidad le proporcionó bates y cascos, y atendió la 
solicitud de la señora Jenni Gómez Martínez entregándole 
una silla de ruedas para un familiar de la tercera edad.

Al término del evento, visitó el espacio de alimentación, 
encuentro y desarrollo comunitario El Carrusel Infantil, 
donde se comprometió con las 20 mujeres voluntarias a 
hacer entrega de utensilios de cocina, sillas y mesas, así 
como dotar de suministro eléctrico al local.

En la cabecera municipal también inauguró la 
pavimentación y mantenimiento de 578 metros lineales 
de la calle Sin Número, entre 63 y avenida Solidaridad, 
y la reconstrucción de 729 metros lineales de la calle 
33-A, entre avenida Concordia y calle 50. Los trabajos 
significaron la erogación de cuatro millones 454 mil 562 
pesos.

Respaldo a Escárcega

Asimismo, en el poblado Luna, el presidente municipal 
reconoció el apoyo que ha dado Aysa González al 
municipio, y agregó que los tres órdenes de gobierno 
seguirán trabajando de la mano para generar mayores 
beneficios a los habitantes.

A su vez, el secretario de Educación, Ricardo Koh 
Cambranis, comentó que en la entidad se ha rehabilitado 
y equipado más del 70 por ciento de las escuelas, entre 
jardines de niños, primarias, secundarias y preparatorias.

Por su parte, la directora general del Instituto de la 
Infraestructura Física Educativa del Estado de Campeche 
(Inifeec), Rossina Saravia Lugo, dio a conocer que los 
trabajos que se realizaron en la escuela primaria de la 
comunidad consistieron en la rehabilitación de seis 
aulas didácticas y de los servicios sanitarios, el cambio 

de la instalación eléctrica y la sustitución de lámparas, 
ventiladores y aires acondicionados, entre otros.

Mientras, en la inauguración de calles de la ciudad de 
Escárcega, el director de Pavimentación de la Secretaría 
de Desarrollo Urbano Obras Públicas e Infraestructura 
(Seduopi), Luis Hernández Pérez, informó que durante 
esta administración se han intervenido en el municipio 
64 calles con una superficie de más de 205 mil metros 
lineales y la inversión de 10 millones 511 mil 667 pesos.

Finalmente, en la entrega de equipamiento policiaco, 
el secretario de Seguridad Pública, Jorge Argáez Uribe, 
destacó que entre el 2016 y 2020 la administración 
estatal ha entregado a este municipio 10 patrullas tipo 
camionetas Pick Up y cuatro motos.

También estuvieron presentes en la gira, en 
representación de la Guardia Nacional, Ricardo Ballina 
Guerrero, y de la 33 zona Militar, Celso Gómez; el fiscal 
General, Juan Manuel Herrera Campos y los secretarios 
de Administración e Innovación Gubernamental, Gustavo 
Ortiz González, y de Desarrollo Rural, Ignacio España 
Novelo, entre otros funcionarios estatales.

El Mandatario entregó en la cabecera municipal, 
cuatro motopatrullas, una patrulla tipo Pick-UP 
y 64 juegos de uniformes policiales, con una 
inversión de 1.4 millones de pesos.

En el ejido Luna se rehabilitó la Escuela Primaria 
Rural Cuauhtémoc, en la que se invirtieron tres 
millones 105 mil 951 pesos.
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La Cumbre Mundial de Turismo 2020 se realizará 
en octubre del presente año en Cancún, anunció el 
gobernador Carlos Joaquín junto con Gloria Guevara 

Manzo, presidenta y CEO del Consejo Mundial de Viajes y 
Turismo (WTTC, por sus siglas en inglés).

El gobernador de Quintana Roo resaltó que en México el 
Covid-19 no representa un riesgo para la realización de este 
evento; sin embargo, la celebración en octubre también 
es para garantizar la presencia de todos los invitados y 
personalidades de este evento, frente a las restricciones 
que han adoptados algunos países ante la situación actual 
del coronavirus.
 
Carlos Joaquín precisó que en los destinos quintanarroenses, 
principalmente en Cancún, no se tienen problemas de salud 
y hay una serie de eventos programados sin ningún tipo 
de cancelación, entre ellos las actividades en abril cuando 
Cancún cumple 50 años de existencia y que durarán un año 
completo, del 20 de abril del 2020 al 19 de abril del 2021.

Entre ellos, Carlos Joaquín citó que en marzo se realizará 
el mundial de voleibol playero selectivo a Olímpicos. En 
mayo, en Xcaret, los Premios Platino que es lo mejor del 
cine iberoamericano.

El mundial de Pentatlón y que es selectivo también a los 
Juegos Olímpicos; el Congreso de Mundial de Medicina 
Interna en los próximos meses; los torneos de PGA de 
Mayakobá y en Cozumel el Iron Man.

Al respecto, Guevara Manzo detalló que este evento se 
realizará en octubre a solicitud del Gobierno de Quintana 
Roo, y permitirá que este Summit sea el más exitoso en la 
historia del WTTC.

Carlos Joaquín explicó que para Cancún y para Quintana 
Roo, la Cumbre Mundial será una gran plataforma nacional 
e internacional, que permitirá fortalecer al sector de viajes 
y turismo frente a la situación económica y de salud que se 
vive a nivel global.

El objetivo de la Cumbre Mundial es atraer inversiones 
turísticas y generar más empleos para la gente de Quintana 
Roo y otros destinos nacionales, por lo que se considera 
relevante que se celebre el próximo mes de octubre.

La Cumbre del Consejo Mundial de Viajes y Turismo es 
un evento de talla mundial que se ha llevado a cabo en 
grandes ciudades y destinos como Las Vegas, Buenos 
Aires, Barcelona, Sevilla y Bangkok, entre otros; por lo que 
México y Cancún serán el centro de atención del sector 
turístico mundial.

El sector de viajes y turismo representa el 10.4 por 
ciento del PIB global, además de generar 319 millones de 
empleos, es decir, una de cada 10 fuentes de trabajo en el 
mundo. Esta actividad aporta 8.8 billones de dólares al año 
a la economía de las naciones, y en los próximos 10 años 
su contribución pasará de 10.4 a 11.5 por ciento del PIB 
mundial, y se generarán 100 millones de nuevos empleos 
en el planeta.

La Cumbre Mundial Cancún 2020 reunirá a CEO´s de las 
principales empresas del sector de viajes y turismo a nivel 
global, para analizar los retos y oportunidades de esta 
importante industria.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

La Cumbre Mundial de Turismo 
será en octubre próximo en Cancún: 
Carlos Joaquín

El gobernador Carlos Joaquín junto con Gloria 
Guevara Manzo, presidenta y CEO del Consejo 
Mundial de Viajes y Turismo (WTTC) presentaron 
la  Cumbre Mundial de Turismo 2020 a realizarse 
en octubre próximo en Cancún.
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RAZONES

Seguridad y economía: 
Exigen golpe de timón

La DEA dio a conocer la 
lista de los 10 personajes 
más buscados por 

esa agencia: la encabeza 
Nemesio Oseguera, El 
Mencho, líder del Cártel 
Jalisco Nueva Generación. 
Por él ofrecen 10 millones 
de dólares de recompensa. 
Inmediatamente después 
están los hijos de El Chapo, 
en primer lugar Jesús 
Alfredo Guzmán, por encima 
de Ovidio e Iván Archivaldo. 

Le siguen Rafael Caro Quintero e Ismael El Mayo Zambada.

La lista hace evidente el interés de las autoridades 
estadunidenses en la seguridad y el narcotráfico: El Mencho 
la encabeza porque su organización, además de una 
notable generadora de la violencia, tiene cada vez mayor 
protagonismo en la introducción de fentanilo en la Unión 
Americana. Los hijos de El Chapo también están en el centro 
del tráfico de drogas sintéticas y fentanilo. El Mayo Zambada, 
siempre menos nombrado que los otros, es el verdadero líder 
histórico de estos grupos, y Rafael Caro Quintero, además de 
estar plenamente reintegrado a las organizaciones criminales, 
como jefe de una de ellas, sigue estando en la prioridad de 
las autoridades estadunidenses que, a 35 años de su muerte, 
están a punto de reabrir el caso de Enrique Camarena, aquel 
agente de la DEA asesinado en 1985 en Guadalajara que 
detonó lo que ahora conocemos como la guerra contra las 
drogas.

Por su parte, el Departamento del Tesoro de la Unión Americana 
incluyó en la lista Kipling varios negocios relacionados con el 
CJNG, demostrando que no abandonará la presión ni sobre 
esa organización ni tampoco sobre el gobierno mexicano para 
que revise y modifique su política de seguridad. Todo, en el 
marco de una redada que ha dejado más de 200 detenidos 
del CJNG en todo Estados Unidos. Si se suman los de semanas 
atrás, son ya 700 los integrantes de ese grupo detenidos en 
la Unión Americana.

Lo que más sorprendió luego de la marcha y el paro de 
mujeres del 8 y 9 de marzo pasado, es que el presidente López 
Obrador dijera, en la mañanera del día 10, que luego de esos 
hechos no cambiará nada de su política de seguridad. Que la 
estrategia seguirá siendo la misma. Pero esa estrategia ha 
fracasado: el mismo 8 de marzo fue en el que mayor cantidad 
de mujeres asesinadas hubo en este 2020, trece en todo el 
país. Los enfrentamientos de esta semana en Guanajuato, 
en el contexto de los operativos para tratar de detener a El 
Marro, han sido violentísimos. La inseguridad cotidiana no 
cesa, al contrario, crece día con día. Y Estados Unidos sigue 
muy atentamente los hechos porque, en realidad, desde que 

asumió la actual administración no se ha detenido a ninguno 
de los principales líderes del crimen organizado, y al único 
que tenían, a Ovidio Guzmán, ordenaron liberarlo. Que en este 
momento se vuelva a insistir en la lista de los más buscados, 
se aumenten recompensas e, incluso, se coloquen carteles en 
Los Ángeles y otros lugares para exhibirlos, es un reclamo y 
una presión casi explícita para el gobierno mexicano.

Si en ese tema no se quiere cambiar, tampoco parece que 
quieran hacerlo en el ámbito económico y financiero, incluso 
ante la tormenta que ya ha comenzado a azotarnos. La 
economía mexicana tiene algunos resortes para tratar de 
sortear la crisis, pero no está ni remotamente blindada ante 
ella. Insistimos en un punto, la disciplina fiscal y las finanzas 
públicas sanas son una exigencia para cualquier economía en 
cualquier momento, nada más. Hoy se podrían tomar muchas 
de las medidas que se adoptaron en la última gran crisis, la 
de 2008-2009.

En ese entonces se logró que la crisis externa, a pesar de que 
dañó y mucho la economía, no terminara en una profunda 
crisis interior, con una serie de medidas anticíclicas que 
funcionaron muy bien. ¿Qué se hizo entonces? En política 
fiscal, se incrementó en más de un punto del PIB la inversión 
en infraestructura; se establecieron descuentos en pagos 
provisionales de ISR e IETU, y en cuotas patronales del IMSS. 
Se aceleró el gasto aprobado. Se congeló el precio de las 
gasolinas. Disminuyó el precio de la electricidad en la tarifa 
comercial e industrial y también del gas LP. Se incrementó el 
Programa de Empleo Temporal.

En política hacendaria se incrementó el financiamiento a la 
vivienda. Se flexibilizó el régimen de inversión de las siefores. 
Aumentó el financiamiento de la banca de desarrollo. Se 
permitió el acceso a su cuenta del Infonavit para aquellos que 
perdieron su empleo. Aumentó el beneficio por desempleo en 
la cuenta del SAR. Además, se bajaron las tasas de interés. 
Se aumentaron las coberturas cambiarias (como se ha hecho 
ahora) y se estableció una clara simplificación arancelaria.

Ésa es la muestra de una política anticíclica que se mostró 
acertada. Pero para que tenga éxito se necesita otra cosa: 
confianza de la iniciativa privada y los inversionistas. Y ella 
no se recuperará si no se establecen reglas claras en el sector 
energético acompañadas de cambios y programas que las 
respalden.

Que se vuelva a insistir en la lista de los más buscados en EU 
y se aumenten recompensas es un reclamo y una presión casi 
explícita para el gobierno mexicano.

Por Jorge Fernández Menéndez
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Carlos Denegri 
era un gran 

periodista, tal 
vez el mejor de su 

época, pero también 
era el peor; 

joven idealista 
que terminó 

convirtiéndose 
en un hombre 

pragmático y al 
servicio del poder. 

OPINIÓN MUNDO GENERACIONAL 

A veces por el olvido o por 
ignorancia desconocemos cómo 
fueron las épocas anteriores a 

nuestra infancia. Un día me encontraba 
leyendo la revista “The Economist” 
y me llamó fuertemente la atención 
una columna que relataba el libro 
titulado “El vendedor de silencio”. La 
recomendación para leer esa obra era 
tajante: Así era México y tal vez así siga 
siendo. Sin esperar más compré la obra 
escrita por Enrique Serna en la cual 
narra, de manera novelada, la vida de 
Carlos Denegri.
 
El personaje principal respondía al 
apodo de “Picho” debido a su gusto 
por el Baseball. Sin embargo, el libro 
va llevando al lector hacia un agujero 
negro lleno de traumas, complejos, 
corrupción, atropellos, impunidad, 
asesinatos, chayotes y los peores 
vicios. Carlos Denegri era un gran 
periodista, tal vez el mejor de su época, 
pero también era el peor. Un joven 
idealista que terminó convirtiéndose 
en un hombre pragmático y al servicio 
del poder. Se decía que él era la voz del 
presidente de México.   
 

La novela se desarrolla desde la 
infancia del personaje en los años 
entre 1920 hasta su muerte en 1970. 
Su pluma era letal y su máximo poder 
lo alcanzó a partir de 1950. Columnista 
del periódico Excélsior sus columnas 
determinaban quienes podían aspirar 
a mejores cargos públicos y quienes 
estaban acabados. Se manejaba con 
total impunidad gracias a la protección 
que le daban muchos políticos. Sin 
embargo, su poder más grande no 
venía de lo que publicaba sino de lo que 
callaba.
 
Su vida era un desastre total. Su adicción 
al alcohol y su odio a las mujeres lo 
hacían una persona peligrosa cuando 
tomaba. Se decía que cuando la gente lo 
veía en un bar preferían irse a otro lugar 
ya que era muy violento y perdía los 
estribos. Sus esposas sufrieron mucho 
ya que las golpeaba, les prendía fuego, 
las cortaba con armas blancas o les 
disparaba con armas de fuego. Su vida 
era un remolino emocional capaz de 
enfermar a cualquier persona. Al final 
de cuentas, el solo quería prostituirse 
a su manera.

Carlos Denegrí 
según Enrique Serna

Por Edwin Carcaño Guerra
Twitter: @ecarcanog
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EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA 

La Galicia Televisiva

Enclavada en los límites del Atlántico Norte, rodeada 
de espectaculares paisajes, y con una geografía que la 
convierte en algo espectacular, Galicia es uno de esos 

sitios que despiden magia y cierto misterio. Quizá por ello 
en los últimos meses la comunidad autónoma del noreste 
de España se ha convertido en el escenario de exitosos 
dramas que aprovechan los escenarios naturales y las 
particularidades sociales de la región para contar historias 
originales, poderosas y que muestran el saludable estado 
que guarda la ficción española. Se trata de producciones 
que en cierta forma buscan retratar las particularidades y 
la idiosincrasia de la región sin que por ello dejen de tratar 
temas que van más allá de las mismas. 

Una de las más exitosas es sin duda “Fariña” (en Gallego 
significa harina y es como se refieren en la región a la 
cocaína). Serie que está sustentada en el libro homónimo 
de Nacho Carretera que cuenta el ascenso de Sito 
Miñanco (Javier Rey) de ser un contrabandista de Tabaco a 
convertirse en un poderoso narcotraficante al introducir el 
tráfico de Cocaína por la Ría de Arousa. La serie se ambienta 
en los primeros años de la transición democrática española 
y en la forma como los contrabandistas aprovecharon los 
vacíos provocados por la misma. Es un retrato de fidedigno 
de las maneras como los clanes familiares dedicados al 
contrabando se reagruparon y se enfrentaron una vez que 
un nuevo producto comenzó a apoderarse del mercado 
y generar mayores beneficios económicos, mientras que 
la policía española se enfrentaba al desafío de detener a 
bandas que los superaban en recursos sino que tenían un 
fuerte arraigo en la comunidad. Está disponible en Netflix. 

Otro buen ejemplo el “Sabor de las Margaritas” producida por 
la Televisión Autónoma de Galicia. Hablada en su totalidad 
en Gallego, la serie es un poderoso thriller psicológico 
que sigue las pesquisas de la agente Rosa Vargas (María 
Mera) en el pueblo de Múrias para dar con un asesino en 
serie y descubrir que en esa pequeña localidad se guardan 
terribles secretos que la involucran personalmente. Se trata 
de una producción muy sencilla que sustenta su éxito en la 
originalidad de una historia que aprovecha a la perfección las 
particularidades de la región, en un guion escrito con mucha 
inteligencia y en poderosas interpretaciones. La primera 
temporada está también disponible en Netflix y se espera 
que la segunda llegue este año a la popular plataforma. 

“Néboa” es una producción de RTVE situada en una Isla 
del mismo nombre en la que se encuentran el Cantábrico 
con el Atlántico. La serie inicia en la noche de Carnaval o 
el Entroido como se le conoce en la región y que es una de 
las celebraciones con mayor arraigo. La aparición de una 
chica asesinada durante las festividades revive un patrón 
que anteriormente se había presentado en 1919 y 1989, 
asesinatos que nunca pudieron resolverse. Para intentar 
hacerlo en esta ocasión la policía destaca a la agente Mónica 
Ortíz (la gran Emma Suárez) que tendrá que luchar contra la 
creencia popular de que el asesino es un Urco (un hombre con 

cabeza de lobo) que es una de las 
figuras más representativas de las 
festividades del Entroido. La serie 
está ambientada en escenarios 
naturales lúgubres, oscuros y 
de una lucha contra el reloj para 
impedir que el asesino vuelva 
a cobrar otra víctima. Una serie 
que tiene elementos de realismo 
mágico y que evidentemente 
se nutre del folklor de la región. 
Néboa está disponible en RTVE a 
la Carta. 

“Vivir Sin Permiso” es una obra maestra. Una serie que 
se mueve en muchos niveles: es un drama policiaco, uno 
familiar, un relato sobre el narcotráfico en Galicia y la lucha 
contra el reloj de un hombre que padece una enfermedad 
mortal y terrible. Nemo Bandeiras (el enorme José Coronado 
en una actuación memorable) es el hombre más importante 
de Oeste, una comunidad ficticia situada en la costa gallega. 
Es el poseedor de un imperio económico sustentado en 
gran medida por su actividad ilícita como traficante de 
droga. Un día Nemo recibe un diagnóstico terrible: padece 
Alzheimer. Desesperado inicia una cruzada personal para 
tratar de mantener su legado y designar a uno de sus hijos 
como el nuevo líder de lo que ha construido. Lo que sigue 
es una lucha por el poder entre los miembros de la familia, 
al mismo tiempo que tienen que hacer frente a agentes 
externos que amenazan con destruir todo lo logrado por 
los Bandeiras. Llena de personajes extraordinarios, de 
actuaciones de altísimo nivel, la serie no deja ni un solo 
recoveco argumentativo sin llenar. Un duro e intenso 
relato enclavado en una región profundamente orgullosa 
de sus raíces y que esconde tras sus acantilados, tras sus 
espectaculares playas, muchas historias que merecen ser 
contadas. Las dos temporadas de Vivir Sin Permiso están 
disponibles en Netflix. 

Galicia es uno de esos sitios 
que despiden magia y cierto 
misterio, enclavada en los 
límites del Atlántico Norte, 
rodeada de espectaculares 
paisajes, con una geografía 
que la convierte en algo 
espectacular.
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Moneda 
metálica oficial 

de la Casa 
de Moneda de 

México.

Desde cuando el sistema octaval cambió 
al sistema decimal (de escudos y reales a 
pesos y centavos), el peso como medida 

monetaria de México y en especial, la moneda 
de Un peso, ha variado su diseño en 15 ocasiones 
desde 1866.

Cuando el sistema cambió, el peso y la finura de 
la plata (ley), eran exactamente iguales que la 
moneda de 8 reales, o sea, 27.07 gramos de plata 
de una ley de .9027 de plata; y en específico se 
demarcó de esta manera para que sea aceptada 
la nueva moneda y el nuevo sistema monetario, 
aunque no sucedió así, ya que el primer diseño 
del peso, fue el de Maximiliano que no era muy 
aceptado.

Posteriormente, para la época de Benito Juárez, 
se acuñó la moneda de peso con un diseño de una 
balanza con una espada y la carta magna bajo un 
gorro frigio con resplandor, lo que representaba 
los tres poderes de la Nación bajo la libertad, 
pieza que tampoco tuvo aceptación y de manera 

especial internacionalmente; esta 
moneda conservó el peso y la ley. 
A la par de este diseño, apareció 
por única vez, la moneda de un 
peso pero en oro, con un peso de 
1/16 de la de plata equivalente a 
1.692 gramos de oro de ley .875 
y que se mantuvo hasta 1905, sin 
duda una bella pieza de colección 
y la única vez que una moneda de 
un peso en circulación se acuñó.

Para 1898, Porfirio Díaz cambió el 
diseño de la moneda de un peso a 
la del gorro frigio son resplandor, 
llamada “peso Porfiriano”, ya que 
circuló de 1898 a 1909 cuando el 
mismo Díaz, ordenó la acuñación 
del peso de “caballito”, celebrando 
el centenario de la independencia 

de México y se acuñó de 1910 a 1914, siendo esta 
última fecha una pieza difícil de conseguir.

Para el fin de la Revolución, se volvió al diseño de 
la moneda del gorro frigio con resplandor, pero ya 
sin ciertos detalles como los ensayadores y sin la 
ley de la plata, ya que esta varió por la reforma 
monetaria de 1905 y fue cuando en 1918 y 1919 
sufrió su primera devaluación la moneda de un 
peso. La ley bajó a .800 y el peso a 18.13 gramos; 
para 1920, sufrió otro cambio, aunque el diseño 
era el mismo, se redujo el peso a 16.66 gramos 
y la ley a .720 de plata, y por ello se le considera 

otro tipo aunque la impronta sea la misma, así se 
mantuvo el peso hasta 1945.

En 1947 salió un nuevo diseño de peso, 
reduciéndose más el peso a 14.00 gramos y la 
ley a .500 de plata y por primera vez, ostentó a 
Don José María Morelos y Pavón. Esta moneda 
comúnmente denominada “peso cachetón”, solo 
se acuñó en el 47, 48 y 49 siendo esta última 
muy difícil de conseguir. Para 1950 sufrió otro 
descalabro la ley de la plata del peso: pasó a .300 
de plata con un peso de 13.33 gramos, esta pieza 
solo salió en este año y a Morelos a izquierdas 
con un traje militar.

Para 1957, se acuñó la conmemorativa de Don 
Benito Juárez y de igual forma, otro descalabro 
en la ley de la plata que pasó a .100 de plata. Este 
mismo año, salió otro diseño de peso Morelos con 
su uniforme militar llamado el “peso chatarra”, ya 
que la ley solo era de .100 de plata y el peso de 
16.00 gramos. Este diseño tuvo más éxito, salió 
de 1957 a 1967.

En 1970, con el nuevo diseño de Morelos, 
definitivamente perdió todo rastro de plata 
nuestra moneda de un peso, siendo ya ésta de 
níquel, con un peso de 9 gramos. Este diseño 
perduró hasta 1983.

Para 1984, salió otro diseño de peso Morelos, el 
de acero, y prácticamente ya no valía nada para 
1987 con tantas devaluaciones y para 1988 ya no 
se acuñó el peso siendo ya una moneda de muy 
baja denominación y no redituable para la época, 
la moneda de más baja denominación era la de 
cinco pesos, Pensamos que se había perdido para 
siempre nuestro “peso” base, hasta que en 1992 
cambiaron las cosas al quitarle tres ceros a la 
moneda.

Cuando entraron los “nuevos pesos”, regresó la 
moneda de un peso como tal, solo que con la “N” 
antepuesta indicando que era un “nuevo peso” 
y para 1996 dejó de traer la “N” para dar paso de 
nuevo a la moneda de un peso con el diseño actual 
que ostenta que es parte del calendario azteca y 
que éste diseño este año cumple 20 años de ser 
acuñada en dos metales (bimetálica), quedando en 
la segunda más acuñada en México, la primera fue 
la de oro que se mantuvo 35 años en circulación.

Así pues, ha evolucionado nuestro “peso”, y 
esperemos que siga evolucionando para mejor. Ya 
son 15 los diferentes diseños o tipos de pesos que 
se han acuñado desde 1866 y esperemos que se 
siga acuñando nuestro querido “Peso”.

NUMISMÁTICA 

LAS 15 DIFERENTES IMPRONTAS 
(DISEÑOS) DEL PESO MEXICANO

Por Fernando González  Ortega
Presidente de la Sociedad 
Numismática y Filatélica
 Peninsular, A.C.
E-mail: 
columnario@hotmail.com
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